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Presentación 

 

 

 

Un día cualquiera, por consejo de una amiga, acudí a la Facultad de Estudios                           

Superiores (FES) Aragón a preguntar sobre las opciones de titulación. Había pensado en                         

algún momento en hacer un reportaje o esperar las inscripciones de un curso taller donde                             

cada fin de semana asistiera a realizar un trabajo periodístico escrito. No estaba                         

totalmente convencida de ello. 

Sabía que en la Licenciatura en Comunicación y Periodismo existía la titulación por                         

Informe de Desempeño Profesional; sin embargo, no la había considerado porque tenía la                         

falsa idea de que sólo era para los egresados que demostraban trabajar por lo menos                             

cinco años en algún medio de comunicación masiva: la radio, televisión o prensa escrita.  

Después de mi plática con el jefe de carrera, tuve claro que esa era la alternativa                               

ideal para mí. Egresé de la carrera en el año 2005, poco antes de ese entonces ya me                                   

encontraba en la práctica profesional.  

El objetivo general de este informe es narrar las funciones y actividades que he                           

desempeñado durante 13 años de trayectoria en el ámbito de la comunicación, para                         

evidenciar desafíos que enfrenta el comunicador en el campo laboral.  

Este documento presenta mi testimonio, no sólo como periodista, sino también en                       

otras áreas de diferentes empresas que han requerido mi perfil como comunicadora. En él                           

se encuentran descritas, en orden cronológico, los hechos más representativos en cada                       

uno de los trabajos que he tenido. Expongo diversas situaciones que marcaron mi                         

desarrollo profesional; especialmente, muestro cómo conjugué el conocimiento adquirido                 

en el aula, con el de la práctica empresarial. 
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En el primer apartado hago referencia sobre las prácticas profesionales y el primer                         

empleo para enfatizar su valor en la formación empírica y teórica de un recién egresado.                             

Además de detallar las actividades realizadas, comparto anécdotas con la intención de                       

revelar miedos, angustias y deseos que conlleva el inicio de la vida laboral. 

 
Mis primeras experiencias profesionales ocurrieron en medios de comunicación                 

masiva. Comencé en el noticiero en Internet de una de las empresas de medios más                             

famosa de México: Televisa. Al año siguiente me encontraba como redactora de una revista                           

para hombres, publicación donde en un principio no encontraba similitud con mis                       

intereses periodísticos, no obstante, reitero su trascendencia en mi preparación                   

profesional. 

 

Posteriormente platico acerca del trabajo de coordinadora de Comunicación en una                     

empresa filial del Banco Santander: Universia México. En este segundo capítulo mi interés                         

principal es exponer la importancia del área de Comunicación en una organización. Explico                         

cuál es la labor que los comunicadores ejercemos para apoyar los objetivos institucionales.                         

Sobre todo cómo afronté los retos que se me plantearon durante el tiempo que estuve ahí. 

 

En el tercer capítulo recalco que la labor del egresado de la Licenciatura en                           

Comunicación y Periodismo es multifacética, al relatar la búsqueda y hallazgo de                       

oportunidades en tres empresas de diversos sectores. En cada una de ellas desarrollé                         

distintas funciones, entre las que deseo destacar la participación en campañas de                       

mercadotecnia en línea y la gestión educativa en una institución de educación superior                         

privada. 

 

Por último, con la intención de explicar la inserción del periodista en el trabajo                           

independiente, describo las actividades que ejecuté al ser freelance (trabajadora                   

independiente) en The Anglo Mexican Foundation, asociación dedicada a la educación y                       

cultura en un contexto británico-mexicano, e Inter-Con Servicios de Seguridad Privada.   

 

Citar los desaciertos también forma parte de este escrito. A lo largo de él, enuncio                             

algunos errores que cometí por falta de conocimiento, experiencia e inseguridad. La idea                         

es brindar reflexión y aprendizaje a partir de ellos. Como lo he mencionado, también                           
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explico en varios tópicos cómo asocié lo aprendido en mis estudios universitarios con la                           

práctica laboral, y viceversa. Tal es el caso de materias como Trabajo Editorial Impreso y                             

Corrección de Estilo, Comunicación Organizacional, Nota informativa y Crónica Noticiosa.  

 

El lector encontrará diferentes conceptos teóricos, como mercadotecnia,               

comunicación organizacional, proceso editorial, entre otros; que propician el mayor                   

entendimiento del quehacer del comunicador. Así, a través de una exposición detallada y                         

sustentada en teoría y práctica, se muestra más de una década de trabajo profesional, lo                             

que convierte este informe en una referencia para quien desee o necesite conocer sobre el                             

perfil y labor de un egresado de la licenciatura en Comunicación y Periodismo. 
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Las prácticas profesionales y el primer empleo 
 

 

Generalmente cuando te encuentras estudiando la licenciatura te imaginas un                   

futuro prometedor, a pesar de algunos comentarios desalentadores de personas que ya                       

han pisado el terreno laboral, y no tendría que ser de otra manera, te preparas durante                               

cuatro años para ser un(a) profesionista. 

Al cursar el sexto semestre, varios de mis compañeros ya trabajaban, la mayoría en                           

un empleo que les permitía sobrellevar sus gastos y sólo pocos en algo que tenía que ver                                 

con la carrera, lo cierto es que a muchos nos urgía salir al mundo laboral. 

En mi caso, nunca había trabajado, en alguna ocasión, cuando estaba en segundo                         

semestre, solicité realizar prácticas profesionales en Radio IPN (Instituto Politécnico                   

Nacional) 95.7 FM, por consejo de un amigo que trabajaba ahí de pasatiempo y que                             

estudiaba Economía, recuerdo que me dijo que él se había acercado por curiosidad y como                             

sabía de música le pidieron que fuera locutor por las tardes, sin paga, pero era una buena                                 

oportunidad para perder el miedo y trabajar en la radio, además de que necesitaban a                             

gente joven que no pretendiera sueldo y solo estuviera por gusto, así que pensé: “Si a él le                                   

ofrecieron estar ahí, sin tener experiencia ni estudiar comunicación, seguro me aceptan”.                       

Por sorpresa para mí, me dijeron que necesitaban a alguien que ya hubiera trabajado en                             

radio, deseaban levantar la estación y no lo lograrían con una chica que apenas cursaba el                               

inicio de su licenciatura, me sugirieron que regresara cuando estuviera en octavo y tal vez                             

me darían chance. 

Salí indignada de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME)                       

Culhuacán, ubicación de la estación del Politécnico, lo peor es que estaba desilusionada y                           

con terror a pedir trabajo, si no me habían aceptado en ese lugar donde ni pagaban,                               

mucho menos en otros con más reconocimiento y formalidad. 

Afortunadamente conforme van pasando los semestres, te vas enterando de                   

algunos lugares donde hay programas especiales para que los universitarios realicen                     
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prácticas profesionales, curiosamente y contrario a lo que pensaba, las empresas de                       

renombre son las que cuentan con estos espacios.  

 

Las prácticas profesionales en la formación del egresado 

A un año de concluir la licenciatura, en el 2004, me enteré que Televisa abría su                               

convocatoria para que practicaras por seis meses en alguna de sus áreas. Una amiga había                             

sido un semestre antes becaria de ahí, me parece que en mercadotecnia, y me comentaba                             

que la experiencia era enriquecedora, así que decidí enviar mi solicitud. 

Las vacantes que se llenaban primero eran las que se encontraban en Televisa San                           

Ángel, después Santa Fe y Televisa Radio, por último Chapultepec, supongo que porque                         

todos querían estar cerca de la farándula. Estaba indecisa en optar por Editorial Televisa o                             

Noticieros Televisa.com (actualmente Televisa News), en este último decían que eran muy                       

estrictos y los horarios eran extenuantes, así que me pareció un reto y me aventuré a                               

elegirlo. 

Recuerdo perfectamente que el 2 de enero del 2004 me llamó Francisco Ramírez                         

Domínguez, entonces Director de Noticieros Televisa.com, para solicitarme que me                   

presentara inmediatamente a iniciar mis prácticas profesionales, así que el lunes 5 de                         

enero ahí estaba, en el tercer piso de Televisa Chapultepec, comenzando mi primera                         

jornada laboral. 

El horario que me correspondía era de 17:00 a 21:00 horas de lunes a viernes y                               

como era un noticiero, se cubrían guardias los fines de semana, además del director, había                             

cinco editores a cargo, cada uno de ellos era jefe de dos becarios. 

Me asignaron como jefa a Ana de la Cueva, una chica muy joven que además                             

trabajaba con Adela Micha, se encargaba del subcanal de Internacionales, así que por las                           

tardes, ella y yo buscábamos las noticias más importantes del acontecer mundial. 

Noticieros Televisa.com era un canal de internet de esmas.com, sitio web de                       

Televisa, contaba con alrededor de 15 subcanales (México, Internacionales, Especiales, Los                     
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Reporteros, Videogalerías, Las Mangas, Fotogalerías, Infografías, Sitios Especiales,               

Personalidades, Conductores, Encuestas, Boletín, Foros, Para Leer). 

 

Figura 1. Canal web de Noticieros Televisa. Recuperado de  www.noticierostelevisa.com. 26 de julio 

del 2004. 
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Al principio pensé, ingenuamente, que iba a reportear, pero sólo era redactora, así                         

que como diría Carlos Marín y Vicente Leñero en su Manual de Periodismo (1986, p.24), solo                               

me encargaba de escribir la información que los reporteros recogían y transmitían, rehacía                         

las notas o integraba varias en una sola. Así nutría de contenidos el subcanal de                             

Internacionales; de éste y del de México prácticamente se desprendían los textos e                         

imágenes de los demás.   

En cuanto llegaba a mi escritorio, tenía que consultar el banco de información de la                             

Agencia EFE y Associated Press (AP), en algunas situaciones Notimex; seleccionaba cuatro o                         

cinco notas, de acuerdo a los factores de interés periodístico (véase figura 3); se las                             

mostraba a mi jefa y ella decidía cuáles editaba para colocar en la página. 

Trabajaba sobre las que me indicaba, primero las leía muy bien, las colocaba en un                             

documento en word, y ahí las desmenuzaba. Los primeros días me sentía muy insegura, a                             

pesar de haber llevado la materia de Nota Informativa, ¿qué tal si le quitaba algo                             

importante a la nota? ¿Quién era yo para corregir notas de periodistas que llevaban años                             

en el quehacer profesional? Pero al poco tiempo entendí que no se trataba de cambiar la                               

información, solo pulirla; corregía errores de dedo, eliminaba enunciados que eran                     

repetitivos o cambiaba el orden de los párrafos para que la información más relevante                           

estuviera en un principio (estructura de pirámide invertida), había ocasiones que las                       

modificaba totalmente y otras que no les hacía nada. 

Después de releerla un par de veces y sentir que la nota estaba lista, la titulaba, no                                 

podía usar más de siete palabras, porque un título largo pierde fuerza, también hacía una                             

entrada con la información más importante y por último escogía una imagen del banco de                             

EFE o AP, la cual, en Photoshop, daba brillo y cortaba en tres diferentes tamaños. Cuando                               

todo esto ya estaba listo, lo subía en el sistema Cosmos, que permitía la creación y                               

administración de contenidos en el sitio web; es decir, ahí alojábamos el contenido y lo                             

direccionábamos para que se publicara en la página, en el momento que decidiéramos.                         

Con lenguaje HTML (siglas en inglés de HyperText Markup Language, lenguaje de marcas de                           

hipertexto), ponía los títulos en negritas, interlineados, les redactaba un pie a las fotos;                           

relacionaba notas con contenido que antecedía o semejante y los titulares del día. 
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Figura 2. Nota publicada en el subcanal de Internacionales de www.noticierostelevisa.com. 5 de                         

junio del 2004. 

 

Revisaba la vista previa y si estaba bien la nota, con todos sus elementos, le avisaba                               

a Ana, para que cuando ella lo decidiera la publicara en la página del noticiero. Al principio,                                 

en cuatro horas al día, llegaba a hacer alrededor de cinco notas, poco a poco aumenté el                                 

número hasta llegar a duplicarlo; y aunque yo no era la autora, me emocionaba ver las que                                 

editaba en la web. 
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Figura 3. Infografía de factores de interés periodístico según el Manual de Periodismo de Carlos                             

Marín y Vicente Leñero (1986, p.34-38). Elaborada por Lilia Hernández. 
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Cuando había una noticia de gran impacto a nivel internacional, hacíamos un                       

subcanal especial, en el que se podían encontrar todas las notas que explicaban los                           

pormenores del hecho, sobre todo las realizadas por los corresponsales de Televisa,                       

fotogalerías y videogalerías. 

Los subcanales especiales en los que colaboré son: 

Irak: un año después. El 1 de mayo de 2004 se cumplía un año de que el entonces                                   

presidente de Estados Unidos, George W. Bush, puso fin a las principales operaciones                         

militares hacia Irak. Fue un suceso histórico porque lo que parecía el término de las                             

hostilidades al país árabe, se convirtió en una sangrienta ocupación. 

La Boda Real. España se paralizó el 22 de mayo de 2004, su príncipe, Felipe de Borbón y                                   

Grecia, contrajo matrimonio con la periodista Letizia Ortíz Rocasolano; por lo que                       

realizamos un subcanal con la historia de los novios, los detalles de la pedida de mano, el                                 

gran día, y un largo etcétera que se ilustró con videos y fotos. 

Juan Pablo II, 25 años de Pontificado. En enero del 2004 se cumplían 25 años de la                                 

primera visita del Papa a México, la conmemoramos con un minisitio con notas e imágenes                             

de su pontificado. 

 

Figura 4. Subcanales especiales: “Irak: Un año después”, abril 2004. “La Boda Real”, mayo 2004. “Juan                               

Pablo II, 25 años de Pontificado”, enero 2004. Recuperado de www.noticierostelevisa.com. 
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Figura 5. Recomendación del libro “El llanto: El método Brazelton”. Recuperado de                       

www.noticierostelevisa.com,  abril 2004. 

 

Como parte de nuestra formación en las prácticas profesionales, se nos encargaba                       

leer algunos libros, que eran regalados al noticiero para promocionarlos, a mi me tocó una                             

serie de tres títulos del pediatra Thomas Berry Brazelton: El llanto, El sueño y La disciplina. 

Al terminar la lectura, escribía una recomendación de cada uno de ellos, que                           

constaba de un breve resumen, para decir de qué trataba, y mi opinión, ¿por qué lo                               
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recomendaba, y a quiénes? Se encontraban en la sección Para leer, así, los usuarios                           

interesados,  podían dar clic a la liga que los llevaba directo a la página de compras. 

También hubo otra oportunidad de publicar notas de mi autoría, fue en el evento                           

Espacio 2004, foro donde había conferencias, talleres, mesas redondas y pláticas con                       

actores, locutores, comediantes, políticos y especialistas de los medios de comunicación,                     

en esa ocasión la sede fue el Parque Fundidora de Monterrey, Nuevo León, del 3 al 8 de                                   

mayo y el tema central fue la libertad de expresión.  

Un año antes había acudido como estudiante a Espacio Veracruz 2003 y ahora me                           

tocaba a mí reportar lo más importante sobre algunos temas que se tocaban. No nos                             

enviaron a la ciudad del norte, pero teníamos un canal privado que transmitía las 24 horas                               

lo que sucedía o había sucedido en cada jornada del evento.  

El primer día que mi jefa me dijo que tenía que redactar una nota de una                               

conferencia, me puse muy nerviosa, a pesar de no estar presencialmente en el auditorio,                           

trataba de captar el más mínimo detalle con todos mis sentidos puestos en la televisión, la                               

ponencia terminó alrededor de las 20:00 horas y yo acabé la nota como a las 22:30 horas,                                 

sentía que me quedaba corta con la información, no encontraba el título adecuado, la                           

entrada no era atractiva, algunos párrafos no me gustaban, los borraba, en fin, era una                             

barbaridad como reportera, pero al filo de la noche por fin mi nota estaba en la web. 

En junio del 2004 concluían mis seis meses de prácticas profesionales en Noticieros                         

Televisa.com, pero mi jefa solicitó que me quedara un par de meses más, hasta que llegara                               

otro becario con el cual pudiera contar; acepté, porque para mí eran más días de                             

aprendizaje y, sobre todo, un lugar donde echar un vistazo a la vida profesional. 

 

El primer empleo: el deseo frente a la realidad 

Después del periodo de conocimiento y formación en las prácticas profesionales,                     

pensé en buscar trabajo, donde tuviera un sueldo, estaba a un año de concluir la carrera y                                 

ya no quería ser dependiente de mis papás, sin embargo no corrí con suerte, en todos los                                 

lugares a donde iba pedían un año de experiencia mínimo. 
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Justo había encontrado un empleo de medio tiempo en una empresa de                       

telemarketing, cuando en una plática cualquiera en la FES Aragón, un compañero comentó                         

que estaban solicitando un redactor en una revista, no sabía en cuál, solo tenía la dirección,                               

no se veía muy animado, pero iba a investigar de qué se trataba, un amigo suyo le dijo que                                     

lo acompañaba y no sé por qué también me invitó, ni siquiera éramos tan amigos, pero                               

pues como esa tarde no tenía nada importante qué hacer, acepté. 

Sin currículo, los tres nos dirigimos a Polanco, llegamos a la calle de Horacio esquina                             

con Tennyson y ahí tocamos en la reja de una casona típica de la colonia, mi compañero                                 

mencionó al vigilante que nos entrevistaríamos con Aldo Santillán y nos pasaron a la                           

estancia, donde el hombre mencionado nos dijo que tenía solo una vacante para la revista                             

que editaba, nos la mostró, era para caballeros, nunca la había visto. Sin mayores                           

cuestionamientos, ni realizar prueba alguna; en una hoja apuntamos nuestros datos y dijo                         

que llamaría a quien eligiera para quedarse en el puesto. 

Después de una semana se comunicaron conmigo para solicitarme fuera a una                       

entrevista más formal, acudí y Aldo me dijo que me había seleccionado, principalmente,                         

porque era mujer (yo pensaba que se inclinaría por alguno de mis compañeros por ser                             

hombres), sólo había una en su equipo y tres hombres, deseaba equilibrar. La revista en la                               

que sería redactora era FHM o For Him Magazine México (en idioma español, “revista para                             

él”), pero el puesto no era de base, de nuevo era ser becaria, con la diferencia de que me                                     

darían quincenalmente ayuda económica para pasajes y comidas. Estuve indecisa en                     

aceptarlo, porque quería un empleo con prestaciones y sueldo, el de telemarketing que                         

había conseguido sí tenía estas cualidades. 

Finalmente opté por ganar más experiencia, en lugar de dinero, y acepté trabajar                         

para la revista. La idea que me plantearon era que después de algunos meses evaluarían                             

mi desempeño y si era favorable me contratarían. De cualquier forma, para mí era un                             

empleo, porque a diferencia de las prácticas de Televisa, aquí, aunque mínima, ya recibiría                           

una cantidad monetaria quincenalmente, formaría parte de un equipo y, sobre todo, ya                         

tenía un puesto laboral: era la redactora de FHM México. 
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El trabajo en una editorial 

FHM nació en Reino Unido, en 1985, con el nombre de For Him, su contenido era                               

principalmente de moda, se distribuía en tiendas de ropa masculina de la región. Once                           

años después se transformó a For Him Magazine, se agregaron secciones, comenzó a ser                           

publicada mensualmente y posteriormente fue editada internacionalmente, para el 2007                   

ya se encontraba en alrededor de 28 países, como Rusia, Estados Unidos, Australia, Francia,                           

Indonesia, Taiwan, India, España, Alemania, México, Turquía, entre otros. 

 

Figura 6. Logo de la revista For Him Magazine. Recuperado de https://es.wikipedia.org/wiki/FHM. 

 

La revista contenía, básicamente, portafolios donde posaban estrellas femeninas                 

de la farándula nacional e internacional, acompañados de una breve entrevista; notas,                       

artículos y entrevistas sobre deportes, tecnología, sexualidad, autos, moda y diversos                     

temas que acontecían en la sociedad. 

Editorial Premiere era quien tenía los derechos para editarla y distribuirla en                       

México, en ese entonces también se encargaba de las revistas Cine Premiere, Inversionista,                         

Switch y Max (igualmente dirigida al público masculino); en esta última fue lanzada FHM,                           

anexa como complemento y debido a que fue bien recibida, en agosto del 2004 salió a la                                 

venta el primer número. 

Yo me integré en enero de 2005, justo preparaban la edición siete, que saldría en                             

marzo. El primer día conocí al resto del equipo: Jorge Arias, subeditor; Juan Cárdenas, jefe                             
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de redacción; Paulina Castellanos, coordinadora editorial; y, el editor, como había                     

mencionado, era Aldo Santillán; conmigo éramos sólo cinco, más el diseñador y editor                         

gráfico, que eran compartidos con las otras publicaciones.  

Existen otras personas involucradas en la realización de una revista: coordinador de                       

fotografía, asistente de fotografía, retoque digital, jefe de ilustración, diseño de                     

mercadotecnia, página web, producción, circulación, coordinador de ventas, gerente de                   

suscripciones y, por supuesto, el director editorial, director de arte y presidente ejecutivo                         

de la editorial. 

El primer paso era conocer a fondo la revista, así que me sentaron en una salita                               

para que leyera los cinco ejemplares que a la fecha se tenían, comencé a hojear una por                                 

una, en las portadas aparecía Ninel Conde, Carmen Electra y algunas que ni conocía y me                               

preguntaba ¿qué hago aquí? Jamás imaginé que trabajaría en una revista para hombres,                         

donde aparecían fotos de mujeres en lencería o bikini, peor aún, el lenguaje que                           

generalmente se manejaba era soez, ¿para eso había estudiado cuatro años de mi vida?                           

¿Para escribir palabrotas? Bueno, ya estaba ahí y pensé que al menos sería fácil el trabajo,                               

pues redactar como un mamarracho no tenía nada de ciencia. 

Mi primera encomienda fue escribir en la sección Reporter, en esta se encontraban                         

notas sobre novedades y curiosidades que pasaban en México y el mundo. El subeditor,                           

Jorge Arias, me entregó varias notas de periódicos, me dijo que escogiera una y la                             

redactara para los lectores, elegí una sobre el récord impuesto por los yucatecos al                           

ponerles nombres extraños a sus hijos, como Golondrina, Pespiridión, etcétera. 

Parafraseé la nota, le puse una que otra palabra del que yo pensaba era el estilo                               

FHM y se la entregué a Jorch (como le decían a Jorge Arias). Después de leerla, me regañó,                                   

comentándome que la nota estaba muy mal, el lenguaje que usaba era exagerado y                           

parecía fingido, tenía errores de puntuación y un par de tildes mal colocadas, “Vuélvela a                             

hacer”, puntualizó. 

No recuerdo cuántas veces me la regresó, pero seguro fueron más de dos, fue hasta                             

cuando se sentó conmigo y me dijo qué le cambiaría él, que me quedó regular; creo que                                 

nunca terminó por convencerme. Releo el título y no entiendo por qué le puse ese. 
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Figura 7. Nota de la sección Reporter. Revista FHM México. Edición 07, marzo 2005. 

 

Entendí que había subestimado la publicación, tenía que tomarla con la misma                       

seriedad que cualquier otra, además aquí tenía la oportunidad de abordar diversos temas                         

y escribir otros géneros periodísticos, tanto informativos como de opinión.  

Jorch era muy estricto, a diferencia de la jefa que tenía en Noticieros Televisa, él me                               

trataba como una integrante del equipo, y no como becaria, por lo tanto me exigía                             

puntualidad, asistencia y especialmente que los textos que entregara fueran dignos de una                         

profesionista. 

En marzo del 2005 salió el primer número en el que participé, aparecía en portada                             

las integrantes del grupo musical Destiny’s Child, y mi colaboración fue básicamente                       

redactar algunas notas como la anterior y apoyar a todo el equipo en la búsqueda y                               

redacción del contenido para secciones como De Pinta (recomendaciones de cine,                     

espectáculos y música), Cyberia (notas de tecnología), La Bótica (temas de salud). 
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Figura 8. Portada de la revista FHM México. Edición 07, marzo 2005. 
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Mucho del contenido de FHM México era solicitado a las ediciones de Reino Unido,                           

Australia y Estados Unidos, y como había colocado en mi currículum que tenía un 80% del                               

dominio del idioma inglés, me confiaban la traducción de textos. Sin duda, era una de las                               

tareas más complicadas que tuve al llegar a la editorial, porque no bastaba con traducir                             

literalmente, se tenía que interpretar y transformar el artículo, sin que perdiera su esencia,                           

como si un mexicano lo hubiera escrito. Los textos estaban llenos de modismos, en                           

ocasiones era complicado entender el lenguaje de los colaboradores de otros países, y una                           

vez que lo lograbas, tenías que narrar lo mismo, pero con la gracia de un nacional. 

El primer artículo que traduje fue: “Mujeres, guía completa para el usuario”, eran                         

ocho páginas, cuando el jefe de redacción me lo encargó, jamás me dijo cuándo tenía que                               

estar listo y mi error, por pena, fue no preguntar. Estresadamente, y sin importar que                             

trabajara horas extras, lo terminé en un par de días, salió tres meses después, en la edición                                 

de abril.  

Para evitar una situación así, es importante comprender que la traducción no es el                           

simple traspaso de información de un idioma a otro. De acuerdo con el traductor Thomas                             

McGuinn, para conseguir una traducción de calidad y que se lea bien en la lengua destino,                               

antes de comenzar es esencial leer el texto original y entenderlo bien para tener una idea                               

general de lo que traduciremos, también preguntarnos a quién va dirigido el mensaje, lo                           

que nos ayudará a saber qué vocabulario utilizar; la familiaridad con el tema y al público al                                 

que llegará, impactará en la velocidad para traducir. El estilo del texto original también                           

tiene que traducirse, por ejemplo, en un texto comercial, el estilo es clave para hacer que                               

los clientes compren el producto, el trabajo no es correcto si al momento de traducir                             

pierde esta intención. Por supuesto hay que considerar el plazo de entrega. 

Una revista, a diferencia de un periódico o noticiero, tiene la ventaja del tiempo, te                             

permite planear el contenido y elaborarlo sin prisa. FHM, al ser mensual, iniciaba su                           

preparación dos meses previos. En la materia de Trabajo Editorial y Corrección de Estilo, en                             

el sexto semestre de la carrera, la profesora nos explicó el proceso editorial de periódicos y                               

revistas, sin embargo no lo concebí claramente hasta que fui parte de él. 

Las siete etapas del proceso editorial de la revista FHM México eran: 
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1. Planeación. Se comenzaba con la junta de planeación (a la cual no era                         

invitada en un principio), donde acudía el director de la editorial, y el equipo                           

de la revista con sus propuestas de contenido, se votaban por las mejores,                         

cada integrante anotaba su encomienda y se ponía a trabajar en ella. 

2. Entrega y revisión de originales. Cuando terminaba un texto, debía                   

enviarlo por correo electrónico al jefe de redacción, subeditor y editor,                     

quienes lo revisaban y si tenían alguna objeción sobre el contenido me lo                         

comentaban para que hiciera las correcciones pertinentes.  

3. Corrección de estilo. La última revisión la hacía Georgina Vega, correctora                     

de estilo de la revista, quien, minuciosamente, examinaba y corregía la                     

ortografía, gramática, sintaxis y, claro, el estilo (conjunto de normas que                     

tenía la editorial para la escritura y diseño de sus revistas). 

4. Diseño y diagramación. Al ser aprobados los textos, pasaban al área de                       

Diseño, donde, valga la redundancia, diseñaban cada artículo, nota o                   

entrevista, con el propósito de que fueran atractivos para los lectores. 

5. Pre-prensa y cierre de diseño. Las páginas terminadas regresaban al editor                     

y director de arte para que dieran su visto bueno, cuando estaban listas, se                           

pegaban en unas láminas de papel bond, ubicadas en su cubículo, con el fin                           

de maquetar la revista y revisar avances. Antes de enviar a imprimir se                         

verificaba que se cumplieran ciertos requisitos imprescindibles para una                 

buena reproducción: imágenes a una resolución idónea para impresión,                 

tamaño uniforme, marcas de corte, pruebas de color...  

6. Impresión. Después de un mes de trabajo, los archivos finales se enviaban a                         

la imprenta que se tenía contratada para este servicio. 

7. Distribución. Dos semanas más tarde, la editorial recibía los ejemplares                   

para proceder a la distribución y mercadeo de las revistas. 

Conforme iban pasando los meses sentía más confianza con el equipo. En marzo                         

del 2005, Aldo Santillán fue destituido y Jorge Arias ascendido a editor de la revista, lo cual                                 

cambió positivamente la dinámica, era un líder del cual podías aprender y te motivaba a                             

mejorar continuamente. 
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Las tareas aumentaban paulatinamente, seguía con las traducciones, inclusive de                   

audio, me tocó transcribir una entrevista que realizó Juan Cárdenas a Stormy Daniels                         

(actriz, guionista y directora pornográfica estadounidense), la plática duró más de una                       

hora, había frases que no entendía, tenía que escuchar una y otra vez, hasta que, al menos,                                 

captara la idea principal. 

Mi nombre apareció en el directorio desde el primer número en el que participé,                           

pero a partir del 10 ya figuraba en algunas páginas interiores. Había secciones en las que                               

participaba con regularidad, como el Informódromo y El Mundo de, donde se daban datos                           

específicos sobre un tema en especial; No te lo pierdas, recomendaciones de conciertos y                           

eventos; artículos de sexo; Chistes; Historias Reales; y Ladies Confessions.  

Estas tres últimas se suponía que eran escritas por los lectores, quienes, en teoría,                           

enviaban sus anécdotas o chistes y nosotros seleccionábamos las mejores, sin embargo, a                         

lo máximo recibíamos dos, a veces ninguna, así que para los chistes investigaba, en                           

Internet o con amigos, los más graciosos y no tan comunes y para las otras historias en un                                   

principio conté todas las que sabía, propias y de cercanos, les cambiaba características                         

para que fueran más chuscas o eróticas y por supuesto, les ponía nombres distintos.                           

Cualquier comentario en pláticas con compañeros me ayudaba a crear algún relato para                         

estas secciones que eran muy exitosas, así que si no venían a nosotros, tenía que ir en                                 

busca de ellas para satisfacer a los lectores. 

Una de las mejores secciones de la revista: Ladies Confession; el espacio de las                           

lectoras y favorito de muchos lectores, algo parecido a las historias reales, pero                         

donde ellas cuentan sus aventuras y travesuras sexuales que aun siendo breves son                         

buenas sin llegar a lo vulgar, como la chica que se quedó hasta tarde en la cena de                                   

Navidad con un amigo y se la pasaron a toda madre (Editorial 2.Zero, 2009). 
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Figura 9. Ladies Confessions. Revista FHM México. Edición 16, diciembre 2005. 
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Figura 10. Texto en “bruto” de Historias Reales para revista FHM México. 
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Los lectores a los que se dirigía FHM eran adolescentes y jóvenes menores de 30                             

años, principalmente del género masculino, chicos que buscaran un medio de                     

entretenimiento e información de los temas que les interesaban, para proponer contenido                       

teníamos que tener bien claro esto y conocer al público a quien iba encauzado, así como la                                 

temporada en la que saldría. Por ejemplo, cuando se planeaba el mes de febrero,                           

pensábamos en el Super Bowl, entonces la mayoría de nuestras sugerencias versaban                       

sobre ello. En septiembre, Independencia de México; octubre, Halloween; noviembre, Día                     

de Muertos: diciembre, Navidad; etcétera. 

Al entender lo anterior, comencé a exponer mis ideas, tanto al editor como al                           

subeditor les gustaban. Un día Jorge me pidió que al siguiente llegara temprano, con mis                             

propuestas escritas, ya que entraría a la junta de planeación. Los nervios y emoción me                             

embargaban, era mi primera reunión laboral donde acudían directores de la empresa, me                         

puse un poco nerviosa cuando fue mi turno de hablar, afortunadamente aceptaron                       

algunos de mis planteamientos. 

FHM era una revista para divertirse, quienes la hacíamos lo transmitíamos, además                       

de los temas investigados, generábamos contenido realizando eventos, como la fiesta de                       

aniversario, escapadas a algunos lugares turísticos o el Versus que teníamos en cada                         

edición, consistía en invitar a alguna banda de rock a competir con nosotros en algún                             

juego; como el boliche, ponle la cola al burro, tiro al blanco, entre otras actividades. 

El éxito de la publicación radicaba en que éramos como “cuates” de los chavos que                             

nos leían: los deleitábamos con los tópicos de su interés; les ecribíamos en su lenguaje, sin                               

tapujos, ni restricciones; échabamos relajo; les respondíamos sus cartas y atendíamos sus                       

solicitudes; formábamos una comunidad, lectores y colaboradores éramos FHMeros. 

Al momento de leerla parecía que platicabas con un amigo, inclusive te sentías                         

dentro de ese desmadre. El equipo que se encargaba de dirigir la revista (también                           

conocido como equipo FHM) se lució con ese detalle (Editorial 2.Zero, 2009). 
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Figura 11. Versus. Revista FHM México. Edición 15, noviembre 2005. 
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Figura 12. De Pinta. No te lo pierdas . Revista FHM México. Edición 16, diciembre 2005. 
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La redacción en una revista fuera de la oficina 

 

A pesar de que disfrutaba mucho el trabajo en la editorial, al pasar los meses me                               

desmotivaba que no me contrataran, había escrito de todo (menos de autos porque no me                             

gustaba), era parte del equipo y sentía el reconocimiento por parte de mis compañeros,                           

escuchaban mis comentarios, tanto en la junta de planeación como en la de post mortem,                             

que se hacía pocos días después de que salía a la venta la revista y tenía como propósito                                   

criticar los errores para buscar mejoras; ¿qué hacía falta? Cuando me atrevía a preguntar,                           

Jorge me decía: “En la próxima junta con Eduardo Sheffler (director de la editorial) veré lo                               

de tu plaza”. 

En el tiempo en que eres estudiante de último semestre o recién egresado, es                           

importante reconocer que te falta experiencia y aprendizaje, tal vez más que a alguien que                             

lleva años ejerciendo, pero no por eso tienes que regalar tu trabajo. En noviembre del 2005                               

cumplía 11 meses en la editorial, ya había egresado de la universidad, sino renunciaba en                             

ese momento, sentía que nunca dejaría de ser becaria, no obstante, me daba miedo, quizá                             

debía perseverar, afortunadamente encontré el pretexto perfecto que me obligó a                     

terminar ese ciclo: tenía la oportunidad de realizar un viaje a Europa por tres meses. 

Con tristeza y emoción le platiqué a Jorge mis planes, mencionándole que en un par                             

de semanas, al terminar los textos pendientes para la edición de febrero del 2006, dejaba                             

la revista. Para mi asombro, mi jefe no aceptó mi renuncia, explicando que no era                             

necesario que estuviera en la oficina para seguir colaborando con ellos. Lamentaba no                         

haber conseguido un puesto fijo para mí, pero se alegraba de que me fuera de viaje,                               

“Seguramente estando por allá se te ocurrirán muchas cosas para escribir”, señaló. 

En diciembre de 2005 dejé físicamente la editorial, acordamos fechas de envío para                         

los textos que había propuesto, me pagarían cada uno de ellos, tan solo por Historias                             

Reales, que era una cuartilla y media, me darían mil pesos, Entre Líneas, mil quinientos                             

pesos, artículo de cuatro cuartillas, dos mil quinientos pesos. En realidad, ya no sería un                             

apoyo económico, ahora sí cobraría por mi trabajo.  
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Cuando una persona comienza a trabajar en una empresa, es necesario que se                         

inscriba al Servicio de Administración Tributaria (SAT), órgano de la Secretaría de Hacienda                         

y Crédito Público, responsable de aplicar la legislación fiscal para que las personas físicas y                             

morales contribuyan al gasto público, es decir, adquieres obligaciones y derechos                     

regulados por dicha institución. 

Como trabajaría por honorarios para la editorial, me inscribí bajo el Régimen de                         

Persona Física con Actividad Empresarial y Profesional, no sería empleada de la empresa,                         

sólo prestaría mis servicios de manera independiente, obtendría una remuneración de la                       

cual pagaría un impuesto, que es una aportación al Estado para costear las necesidades                           

colectivas, como la insfraestructura urbana. 

En ese entonces, todavía no existía el Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI),                         

así que los recibos o facturas para cobrar tenían que ser impresos, antes de partir de viaje                                 

los mande a hacer en una imprenta, en ellos venían mis datos, los de la empresa que                                 

pagaría mis servicios, el concepto (¿por qué me pagarían?), lugar, fecha y cantidad neta,                           

que resultaba de los honorarios pagados más el Impuesto al Valor Agregado (IVA), menos                           

la retención del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y retención del IVA. 

Figura 13. Recibo de honorarios propio, agosto 2008. 
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La primera idea que pasó por mi mente al abordar el avión fue entrevistar a un                               

piloto aviador para la sección de Entre Líneas, que contenía diálogos con personalidades u                           

hombres que tenían empleos no tan comunes. 

Recordé que el hermano de una de mis compañeras en Televisa era piloto, como él                             

viajaba seguido a España, pudimos organizar la entrevista y posteriormente lo contacté con                         

el fotógrafo en México para que le realizaran una sesión de fotos. Le gustó tanto ser                               

entrevistado y salir en una revista, que conseguí que regalara a los lectores una clase de                               

vuelo gratis en su escuela de aviación. 

 

 

Figura 14. Reporter. Revista FHM México. Edición 19, marzo 2006. 
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Figura 15. Entre Líneas. Revista FHM México. Edición 19, marzo 2006. 
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Figura 16. Entre Líneas. Revista FHM México. Edición 19, marzo 2006. 
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Entre Líneas era la sección donde más me gustaba colaborar, porque la entrevista,                         

como diría el periodista argentino Jorge Halperín, en su libro La entrevista periodística, “Es la                             

más pública de las conversaciones privadas” (2008, p.23). 

Desde que planeaba a quién entrevistar, comenzaba a idear preguntas, las                     

apuntaba para ir armando mi guía y antes de la cita la estructuraba bien, imaginaba                             

posibles respuestas para crear alternativas. 

En la cita con mi entrevistado, primero, sin grabadora, le hablaba sobre FHM y le                             

mostraba algunas revistas; platicábamos un poquito para que sintiera confianza, poco a                       

poco íbamos tocando algunos temas, construyendo un diálogo pensando en los lectores,                       

por lo general aparecían un par de preguntas que no tenía planeadas, pero que se iban                               

dando. El ser entrevistados los hacía sentirse especiales, se transformaban en                     

personalidades; al terminar la conversación estaban listos para posar ante la cámara del                         

fotógrafo que por lo regular me acompañaba. 

También, como consecuencia de mi estancia en Europa, concebí el artículo: “Lisboa.                       

De la melancolía a la modernidad”, pero en esta ocasión no fue para FHM, sino para la                                 

revista Inversionista; su editor, José Manuel Valiñas, me había reiterado que las puertas de                           

su publicación estaban abiertas para mí, pero yo no sabía nada de finanzas, cuando                           

regresé, le platiqué que había conocido diferentes ciudades, me invitó a escribir para su                           

sección Destinos. Escogí la capital de Portugal, primeramente porque no habían escrito de                         

ella en la revista, urbes como París, Barcelona, Madrid o Praga ya estaban en las páginas de                                 

números anteriores; además, Lisboa me pareció fascinante, por sus contrastes entre la                       

modernidad de algunas de sus colonias y el nulo paso del tiempo en otras, y mucho más                                 

barata que otros lugares turísticos del viejo continente. Tenía bastantes aspectos que                       

platicar de ella; como su historia, gastronomía, lugares emblemáticos, arquitectura, clima y                       

consejos para disfrutar la estancia. Cuando un tema te enamora y sabes de él, las páginas                               

son pocas para expresarte. 

En el 2007, Paulina Castellanos, coordinadora editorial de FHM, renunció y Jorge                       

pensó en mí para ocupar su puesto, sin embargo, se me abría la puerta en otro lugar, con                                   

actividades diversas y atrayentes. A finales de ese mismo año, decidí concluir mi                         

participación en la editorial, estaba saturada de trabajo y era muy fatigante además                         
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colaborar para la revista, por otra parte, ya no me sentía a gusto, el estilo me comenzaba a                                   

cansar, deseaba crear textos de otros temas, dirigidos a un público diferente, reconocí que                           

era momento de decir adiós a mi primer y provechoso empleo. 

 

Figura 17. Destinos.  Revista Inversionista, noviembre 2006. 
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Figura 18. Destinos. Inversionista, noviembre 2006. 
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Periodismo, Internet y la comunicación corporativa 
 

 

En la carrera de Comunicación y Periodismo es común que te etiqueten solo como                           

periodista. Cuando algún pariente o conocido me preguntaba ¿qué había estudiado? y les                         

respondía, no faltaban los comentarios: “¿Y ya pediste trabajo en Televisa?” “¿Vas a decir las                             

noticias?” “Uy, hay poco trabajo de periodista” “Les pagan bien poquito” “Es muy peligroso                           

ser periodista”. 

Esa situación me molestaba. Es cierto que muchos ingresan a la licenciatura                       

pensando en ser periodistas y salir en la tele. Varios de mis compañeros aspiraban a tener                               

un empleo en un medio de comunicación, mas no nos podemos limitar a esos espacios de                               

trabajo, somos muchos egresados para tan pocas ofertas de empleo.  

Nuestro perfil y habilidades son útiles en cualquier empresa, siempre quise                     

demostrarlo, por eso no soñaba con trabajar en un periódico, la radio o la televisión,                             

prefería imaginarme en el área de comunicación de alguna organización. 

En marzo de 2006 regresé de mi viaje por Europa, dispuesta a conseguir un empleo                             

estable. Aunque colaboraba para la Editorial Premiere, necesitaba generar más ingresos,                     

así que acepté rápidamente uno de ventas, se trataba de ofrecer cursos de inglés a                             

ejecutivos. Si bien las comisiones eran altas y mis habilidades en persuasión y retórica                           

aumentaban considerablemente, permanecí ahí solo tres meses, porque la presión era                     

mucha.  

En junio del mismo año me contrataron en Profuturo GNP, como analista de                         

Recursos Humanos, solicitaban egresados de Comunicación, supongo que porque somos                   

buenos para persuadir. Mi plan era entrar a una empresa de renombre, aunque fuera a                             

otra área, después trataría de cambiarme al Departamento de Comunicación. 

Mi actividad consistía en reclutar a promotores de afores, seleccionar a los mejores                         

y hacer todo lo posible para que se quedaran a trabajar. Al inicio pensé que sería fácil, en                                   
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realidad, tenía que hacer labor de convencimiento con la mayoría, y los que se quedaban                             

eran perfiles que no concordaban con lo que se necesitaba para ser un excelente                           

vendedor. A pesar de esta situación, me gustaba el trabajo y en el tiempo que estuve ahí                                 

no hice nada para cambiarme de área, además de que la empresa era grande y no                               

encontré alguna conexión que me llevará a comunicación interna. 

Duré seis meses como reclutadora, porque en enero de 2007 un colega que había                           

conocido en Noticieros Televisa me llamó para preguntarme si me interesaba acudir a una                           

entrevista para trabajar en una página de internet. 

Me presenté con Luz del Carmen Pérez Bonilla, directora de Mercadotecnia y                       

Comunicación de Universia México, me dio la impresión de ser una persona elegante, seria                           

y estricta. Después de platicar un rato, sentí que no le había gustado mi perfil, sin embargo                                 

me llamó a una segunda entrevista y posteriormente a otra con el director general, Carlos                             

Santa María. Nunca me comentaron exactamente cuál era el puesto, pensé que era sobre                           

redactar contenidos.  

Comencé a trabajar en Universia en el mismo mes que inicié mi proceso de                           

selección, como coordinadora de Comunicación, mi horario era de 9:00 a 18:00 horas, lejos                           

de donde vivía: Interlomas. El primer día tuve mucho miedo, ¿y si no daba la talla? En mis                                   

empleos anteriores, aunque también tenía temor al principio, era obvio cuáles serían mis                         

actividades; si era redactora, redactaba; reclutadora, reclutaba, pero, ¿qué hace exactamente                     

una coordinadora de Comunicación? ¿Por dónde empezaba? Además era el primer empleo                       

donde me pagaban bastante bien y con prestaciones superiores a la ley, esto me hacía sentir                               

más nerviosa, ¿y si no tenía conocimientos referentes a las actividades que me encomendaran?                           

Por si fuera poco, la mayoría habían egresado de escuelas privadas de prestigio, debo                           

reconocer que tuve un ligero sentimiento de inferioridad. Ya estaba ahí e iba a ser penoso que                                 

saliera corriendo, asimismo, no podía defraudar la confianza de Ricardo Arredondo, ex                       

compañero de Televisa que me recomendó para trabajar ahí.  
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Figura 19. Portal de Universia México. 05 de diciembre del 2006. Recuperado de 

www.universia.net.mx. 
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Nuevas áreas de acción profesional 

Hasta el 2007, mi experiencia laboral con mayor enfoque a la licenciatura había                         

sucedido en medios de comunicación, en una página web y después en una revista.                           

Universia era la primera empresa con fines diferentes, utilizaba un canal de internet para                           

comunicar, no obstante, su misión iba más allá. 

Desde hace 20 años, Banco Santander se comprometió con la educación superior.                       

Sabiendo que las universidades desempeñan un papel fundamental en la sociedad, su                       

programa de Responsabilidad Social fue encaminado principalmente en apoyarlas para así                     

contribuir al cambio económico y social de las regiones donde se encontraba, por lo que                             

dio vida a Santander Universidades, iniciativa única en el mundo, que se encarga de                           

ejecutar su Plan de Apoyo a la Educación Superior (PAES) mediante programas que alientan                           

la movilidad nacional e internacional, la innovación y el emprendimiento, la tecnología y                         

servicios universitarios, entre otras cuestiones académicas. 

Universia es el vínculo entre Santander Universidades y las universidades, creada en                       

España, el 9 de julio del año 2000, bajo el mecenazgo del Banco Santander, con el objetivo                                 

de agrupar universidades iberoamericanas en una red de colaboración. 

El 18 de febrero del 2002, inicia su labor en México, con el respaldo de 152                               

instituciones de educación superior, que representaban en ese entonces el 70% de la                         

población universitaria. 

Para el 2007, año en el que ingresé al equipo de Universia México, cumplía cinco                             

años de presencia en nuestro país, en ese entonces había 397 universidades socias y justo                             

atravesaba un momento de cambio.  

Después de un estudio realizado un año anterior, se destacó la necesidad de hacer                           

una mayor segmentación de los contenidos del portal por colectivos, además de una                         

focalización en servicios de utilidad para cada uno de los diferentes públicos objetivo, para                           

finalmente rediseñar la Identidad Corporativa de Universia. La idea era resaltar sus tres                         

líneas estratégicas: servir de lugar de encuentro entre universitarios; apoyar y crear                       

proyectos que favorecieran las prácticas profesionales y el primer empleo; impulsar y                       

desarrollar proyectos de innovación tecnológica. 
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Figura 20. Portal de Universia México. 10 de mayo del 2008. Recuperado de www.universia.net.mx. 

 

 

 

 

 
38  

http://www.universia.net.mx/


 
 
 

El periodista en el área de comunicación de una empresa privada 

 

La comunicación organizacional siempre llamó mi atención, la cursé como materia                     

optativa; sin embargo, la asignatura no llenaba mis expectativas, era aburrida y mis                         

compañeros y yo no la tomábamos en serio. Recuerdo que nuestro trabajo final fue                           

realizar una filosofía institucional, la cual armamos a partir de información que                       

encontramos en la página web de varias empresas. Ahora que lo pienso, considero que no                             

me gustaba porque la profesora era psicóloga y tenía una visión diferente a la de un                               

comunicólogo, además de que era totalmente teórica. 

Antes de trabajar en Universia, no había analizado realmente lo que comprendía la                         

comunicación organizacional. También llamada empresarial, corporativa o inclusive               

estratégica, se dirige a los diferentes públicos involucrados en una organización con el                         

objetivo de consolidar su misión empresarial. El holandés Cees van Riel (2000), experto en                           

comunicación corporativa, la define como: 

Un instrumento de gestión por medio del cual toda comunicación interna y externa,                         

conscientemente utilizada, está armonizada tan efectiva y eficazmente como sea                   

posible, para crear una base favorable para las relaciones con los públicos de los                           

que la empresa depende. (p.26) 

Una vez entendido esto, me quedaba claro que en Universia atendería dos procesos de                           

comunicación, uno hacia el público interno y otro al externo. En el primero realizaría                           

actividades encaminadas a informar, integrar y motivar a los miembros de la empresa,                         

para crear y mantener las buenas relaciones entre ellos y así contribuir a lograr los                             

objetivos organizacionales. 

En el segundo emitiría mensajes orientados a perseverar y mejorar la relación con                         

los diferentes públicos externos, a proyectar una excelente imagen y promover sus                       

productos y servicios. 

 

 

 
39  



 
 
 

Comunicación interna de Universia México 

Al ser parte de Banco Santander, todos los miembros de su equipo de trabajo se                             

convertían en el público interno de Universia, por lo que uno de mis objetivos como                             

coordinadora de Comunicación era que la conocieran y generar en ellos sentido de                         

pertenencia  y orgullo hacia esta red universitaria. 

Para esto, me apoyaba de Violeta Caro, coordinadora de comunicación de Banco                       

Santander, para solicitar espacios de difusión, principalmente contaba con dos: intranet y                       

revista interna. 

En la intranet, sitio web         

interno de la     

organización, tenía un     

espacio denominado   

Universidades, donde   

publicaba semanalmente   

alguna noticia   

importante referente a     

Universia, como el 5º       

Aniversario, encuentros   

de rectores, juntas de       

administración y   

sobretodo qué era y       

cómo apoyaba a la       

comunidad estudiantil.   

 

 

 

 

Figura 21. Intranet Banco Santander, mayo 2007. 
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La revista interna de Banco Santander se llamaba IDEAS, se imprimía y distribuía                           

mensualmente en sus oficinas y sucursales del país. Contaba con varias secciones, como                         

Nuestro Grupo, Productos, Nuestra Gente, En tus ratos libres, ¿Qué hacer el fin de semana?                             

y Universidades. Para esta última escribía un artículo regularmente de dos páginas con lo                           

más destacado suscitado por Universia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 22. IDEAS, revista interna de Banco Santander. Año 2 No. 21, noviembre 2007. 
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Figura 23. IDEAS, revista interna de Banco Santander. Año 2 No. 21, noviembre 2007. 
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Además de nutrir estos medios periódicamente, tenía la oportunidad de coordinar                     

una vez al semestre campañas internas en algunas oficinas del banco, para el 2007 el                             

Santander contaba con alrededor de mil en nuestro país. En octubre de ese mismo año,                             

con motivo del lanzamiento de la nueva identidad de Universia, se mandaron a imprimir                           

dos millares de posters alusivos al tema, con mensajes publicitarios que invitaban a                         

conocer la red universitaria más grande de Iberoamérica. Se colocaron en mamparas del                         

corporativo de Santa Fe y en algunas oficinas estratégicas y céntricas del entonces Distrito                           

Federal y de diferentes estados de México. 

Aunque esta campaña nacía de la necesidad de mostrar a los empleados la                         

transformación de Universia, proyecto engendrado en la institución bancaria donde                   

laboraban, también cumplía el objetivo de publicitar la red entre el público externo que                           

transitaba por los interiores del banco. 

  

 

 

Figura 24. Póster de campaña de la nueva identidad de Universia. 
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Figura 25. Póster de campaña de la nueva identidad de Universia. 

 

Otra de mis tareas era apoyar y asesorar a mi jefa, Luz del Carmen Pérez, Carlos                               

Santa María, director de Universia México; y Héctor Silva Panero, director de Santander                         

Universidades; en discursos y presentaciones que eran orientadas a autoridades del                     

Banco Santander y/o a Javier Sagi-Vela, director de Universia Holding (que se encargaba de                           

administrar y supervisar el desarrollo de Universia en los diferentes países donde se                         

encontraba). 

En el 2007, Universia estaba presente en 11 países: Argentina, Brasil, Chile,                       

Colombia, España, México, Perú, Portugal, Puerto Rico, Uruguay y Venezuela. Aunque no                       

conocía a mis homólogos en estas naciones, tenía contacto vía telefónica o por correo                           

electrónico con ellos, con el propósito de enterarlos sobre las actividades que realizábamos                         

en México para que la replicaran con su público interno y externo; yo correspondía de la                               

misma manera. 
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Figura 26. Noticia de Universia México en Universia Perú, octubre 2007. Recuperado de 

http://noticias.universia.edu.pe/. 

 

Comunicación externa de Universia México 

El puesto de coordinadora de comunicación pertenecía al área de Mercadotecnia, la                       

cual es definida por Kotler y Amstrong (2008), en su libro de Fundamentos de                           

Mercadotecnia, como: “Un proceso mediante el cual las empresas crean valor para los                         

clientes y establecen relaciones sólidas con ellos obteniendo a cambio el valor de los                           
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clientes” (p.5). Mi equipo de trabajo y yo asumíamos dicho proceso, es decir,                         

fomentábamos el vínculo entre Universia y sus clientes. 

Los clientes externos de Universia eran, principalmente, quienes conformaban la                   

comunidad universitaria: alumnos, profesores y autoridades universitarias; y el público en                     

general. Para acercarnos a ellos, efectuábamos diversas estrategias referentes a nuestros                     

tres ejes de actuación (ser punto de encuentro, innovación tecnológica, relación                     

empresa-universidad), y que cubrieran sus necesidades, deseos y demandas. 

Al ser punto de encuentro, gestionábamos diferentes eventos en pro de la                       

educación superior, éramos cuatro personas en el área, bajo la dirección de Luz del                           

Carmen Pérez: Ricardo Arredondo, coordinador de Eventos y Patrocinios; Gabriela Kircher,                     

coordinadora de Medios; Arturo García, coordinador de Arte y Diseño; y yo, coordinadora                         

de Comunicación. En Universia también existían las áreas de Relación con Universidades,                       

Contenidos, Tecnología y Comercialización. Participábamos en conjunto para sacar a flote                     

cada proyecto.  

En mi caso, era la responsable de crear y revisar todos los mensajes dirigidos a                             

nuestro público externo. Por ejemplo, en la celebración del 5º Aniversario de Universia                         

México, hice el texto de las cartas invitaciones dirigidas a autoridades universitarias, de                         

Grupo Santander, directivos de empresas aliadas y amigos de la Red; asimismo, el discurso                           

de mi jefa y el de Carlos Santa María; guión del video presentado en dicho evento y boletín                                   

de prensa, el cual prácticamente tenía que estar listo al finalizar el acontecimiento para ser                             

enviado a los medios que publicarían la nota. 

La primera vez que tuve que hacer un boletín de prensa me preocupaba la rapidez                             

con que tenía que ser entregado, poco a poco aprendí varios trucos para tenerlo a tiempo,                               

el principal, es que lo escribía mucho antes. Al participar activamente en la organización del                             

evento, predecía gran parte de lo que sucedería, así que armaba el cuerpo del comunicado                             

con información de Universia, de quien participaba, del por qué realizábamos la actividad;                         

si se trataba de invitar a alguna personalidad con rectores o alumnos, investigaba sobre su                             

currículum, tal fue el caso de la reunión que organizamos para que Howard Gardner                           

(psicólogo estadounidense reconocido por su teoría de las inteligencias múltiples) platicara                     

con rectores de algunas universidades, como Iberoamericana, Anáhuac del Sur, la                     
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Autónoma del Estado de Morelos, entre otras. Durante o inmediatamente después del                       

suceso, complementaba la nota con citas textuales de los participantes. 

 

Figura 27. Página 1 de guión del video 5to. Aniversario de Universia, febrero 2007.  
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Figura 28. Noticia del 5to. Aniversario de Universia México , marzo 2007. 

http://noticias.universia.net.mx/.  
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Figura 29. Noticia de Universia México en Universia Colombia, febrero 2008.                     

http://noticias.universia.pr/.  
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El trabajo en Universia era arduo. Cuando iniciábamos una activación promocional o                       

teníamos un acontecimiento, no había hora de salida e inclusive se laboraba de lunes a                             

domingo, tal fue el caso del Segundo Encuentro Nacional de Rectores. 

En este magno evento, realizado el 23 de octubre del 2007, reunimos a más de 600                               

participantes y 160 rectores. En total se vieron representadas más de 250 universidades de                           

México. Los encuentros de rectores son una de las actividades que Universia ha promovido                           

y organizado para que los responsables de las instituciones de educación superior                       

dispongan de un espacio para compartir iniciativas. 

El encuentro fue presidido por el entonces presidente de México, Felipe Calderón                       

Hinojosa, acompañado por Emilio Botín, presidente de Grupo Santander, y por el ingeniero                         

Marcos Martínez, director general de Banco Santander en México. Otros distinguidos                     

asistentes fueron Josefina Vázquez Mota y Juan Ramón de la Fuente. 

Este espacio también tenía como objetivo presentar los avances de Universia y                       

mostrar la evolución de los programas de Responsabilidad Social con los que el Grupo                           

Santander apoya a la educación y a las comunidades universitarias en México. 

Dada la dimensión, todo el equipo de Universia trabajamos a marchas forzadas                       

para que hasta el mínimo detalle resultara bien. Para comodidad de nuestros asistentes                         

seleccionamos el hotel Camino Real, ubicado en Polanco, como sede. Independientemente                     

del área a la que perteneciéramos. Teníamos encomendadas diferentes actividades, por                     

ejemplo, ayudar al área de Relación con Universidades en personalizar las invitaciones,                       

enviarlas y posteriormente hablar para confirmar la asistencia; hacer los gafetes; apoyar en                         

la reservación de hospedaje de las autoridades que venían del interior de la República;                           

preparar los kits de prensa; realización de notas antes y después del evento; y mi tarea                               

principal era tener lista la Memoria del 5to. Aniversario de Universia México, documento                         

impreso que se entregaría a los rectores, donde se mostraban actividades y resultados de                           

cinco años de trabajo. 

Al día siguiente, se realizó el Primer Encuentro Nacional de Coordinadores de                       

Universia, con la participación de más de 100 autoridades de las universidades socias, lo                           

que supuso un trabajo similar a menor escala.   
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 Figura 30. Memoria Conmemorativa del 5to. Aniversario de Universia México. 
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Figura 31. Imágenes del Segundo Encuentro Nacional de Rectores Universia, octubre 2007. 
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Entre las acciones destacadas que realizamos el equipo de Mercadotecnia y                     

Comunicación de Luz del Carmen Pérez, están la campaña Young Creatives Universia 2007,                         

que organizamos junto con la revista Creativa. Consistió en invitar a estudiantes de                         

Comunicación, Diseño, Mercadotecnia y Publicidad a crear su propia campaña publicitaria.                     

El objetivo fue impulsarlos a iniciar su carrera en la vida profesional. Iniciamos con la                             

difusión el 28 de febrero y concluimos con la presentación de los trabajos el 29 de mayo de                                   

ese mismo año, en el World Trade Center de la Ciudad de México. Para la clausura,                               

conseguimos diferentes ponentes conocedores de la publicidad, quienes aconsejaron a los                     

jóvenes y respondieron sus preguntas. 

Como parte de la celebración de los primeros cinco años de presencia de Universia                           

en México, tuvimos la iniciativa de realizar un evento deportivo que reuniera a diversas                           

comunidades universitarias de nuestro país. Así que el domingo 5 de agosto, a las 8:00                             

horas, congregamos, en el Circuito Gandhi, a cerca de 4 mil integrantes de instituciones de                             

educación superior y público en general para que alcanzaran la meta de Corre México -                             

Primera Carrera Interuniversitaria Universia 2007. 

Para que esto fuera posible, llevamos a cabo diversas estrategias como la creación                         

de material publicitario, realización de conferencia de prensa, envío de comunicados a                       

medios de comunicación, en su mayoría universitarios, creación de un subportal de la                         

carrera, donde los interesados se informaban e inscribían. 

Lamentablemente nuestra falta de experiencia en eventos deportivos nos hizo                   

cometer muchos errores, no conseguimos premios llamativos para los primeros lugares,                     

eso dificultó la inscripción de corredores, por lo que tuvimos que entregar miles de                           

cortesías, provocando que ni siquiera recuperáramos el 30% de la inversión. Nuestra                       

ganancia fue el conocimiento o reconocimiento de la marca. 

Por si fuera poco, algunos de los mensajes emitidos en carteles y folletos tenían                           

faltas ortográficas, el peor es que el título de la carrera aparecía como 1er. carrera                             

interuniversitaria, cuando debía ser 1ra. Carrera Interunivesritaria. No me di cuenta a                       

tiempo y tristemente distribuimos millares durante la promoción. 

 

 
53  



 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 32. Volante publicitario de la 1ra. Carrera Interuniversitaria Universia 2007. 
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Además de cubrir eventos propios, en variadas ocasiones, para beneficiar las                     

relaciones de Universia con las instituciones educativas, las apoyábamos en escribir                     

boletines de sus acontecimientos y posteriormente difundir la información en nuestro                     

portal, tal fue el caso del LI Evento Nacional Deportivo de los Institutos Tecnológicos,                           

realizado en el Instituto Tecnológico de Ciudad Juárez, donde fui enviada para redactar la                           

nota y tomar fotografías para ilustrarla. 

 

Figura 33. Nota del LI Evento Nacional Deportivo de los Institutos Tecnológicos, noviembre 2007. 

Recuperado de http://noticias.universia.net.mx/.  
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Aunque generalmente se nos concedía un presupuesto holgado para la                   

organización de actividades de difusión, hubo ocasiones que nos teníamos que ajustar a                         

ciertas condiciones. Antes de terminar mi ciclo en Universia, tuve como encomienda final                         

realizar, únicamente con veinte mil pesos, el evento posterior al sorteo de la Lotería                           

Nacional con la imagen de Universia. Maribel Navarrete, coordinadora de Medios, logró                       

que Universia recibiera el honor de aparecer en el billete conmemorativo de la Lotería                           

Nacional Mexicana como reconocimiento a su extraordinaria labor a favor de la educación                         

superior en México.  

Después de revisar presupuestos de varias empresas de banquetes, conseguí una                     

que nos podía brindar bocadillos dulces y salados para 100 personas a un costo accesible,                             

mobiliario para que se sentaran nuestros invitados durante el cóctel y un DJ que mezclara                             

música para amenizar. Afortunadamente el evento fue todo un éxito. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 34. Nota del sorteo de la Lotería Nacional con la imagen de Universia, julio 2008. Recuperado 

de http://noticias.universia.net.mx/.  
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¿Y por qué no incursionar en la mercadotecnia en línea? 

 

El portal de Universia México, además de ser nuestro medio de comunicación, era                         

un instrumento de medición, gracias a él sabíamos cuántas personas se acercaban a la                           

Red. Universia Holding nos evaluaba de acuerdo al número de usuarios que teníamos,                         

visitas y páginas vistas, por lo que realizábamos, en nuestro canal de internet, acciones que                             

afianzaran la relación con nuestro público externo, principalmente con los jóvenes                     

universitarios, es decir, estrategias de mercadotecnia en línea: blogs, redes sociales,                     

plataformas de video, foros, etcétera. 

En este sentido, tuvimos dos actividades destacadas: Acumula puntos y ¡Gana!, y                       

Mundo Real. En la primera, buscamos motivar que los jóvenes se informaran de los                           

acontecimientos universitarios, para lo que ideamos una promoción que les permitiera                     

divertirse mientras lo hacían, además de la posibilidad de obtener un premio. 

Este concurso consistía en que los usuarios contestaran una trivia referente a                       

Universia y sus universidades socias. Por cada pregunta correcta acumulaban puntos. Al                       

final de la promoción, los participantes que tuvieron los mayores puntajes fueron                       

acreedores a premios como un iPod. 

Esta iniciativa, que obtuvo gran aceptación entre la comunidad universitaria, fue                     

ideada por todo el equipo de Mercadotecnia y Comunicación, cada uno aportó sugerencias                         

para la dinámica, las bases del concurso y los premios que se llevarían los ganadores.                             

Realizar los textos del material publicitario era responsabilidad mía. En total participaron                       

11 mil 285 usuarios, entre el 24 de septiembre y el 2 de noviembre de 2007, tiempo que                                   

duró la promoción. 

Mundo Real surgió ante el interés de los jóvenes hacia las redes sociales que                             

permiten compartir fotografías. A partir del 20 de noviembre de 2007, comenzaron a subir                           

fotos con el tema “¿Qué es lo mejor de la vida universitaria?”. Lo único que tenían que                                 

hacer era registrarse, en caso de que todavía no fueran usuarios de Universia, para subir la                               

cantidad de imágenes que desearan. Se obtuvieron más de 6 mil 100 fotos en la galería del                                 

portal. 
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El jurado que eligió las mejores fotos estuvo compuesto por los mismos usuarios,                         

quienes, además de hacer comentarios a las imágenes, seleccionaban sus favoritas, las                       

más votadas eran las ganadoras de laptops, ipods o cámaras digitales. 

Durante el 2007 y 2008 tuvimos otras activaciones de marca (estrategias que logran                         

una interacción con el cliente, de tal forma que éste viva una experiencia única que lo haga                                 

recordar la marca), como ContraTiempo, Cómo Dice que Dijo y Encartela la Inseguridad. 

 

Figura 35. Volante publicitario de la promoción Mundo Real, noviembre 2007. 
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Figura 36. Nota de los ganadores del concurso Cómo Dice que Dijo, julio 2008. 

http://noticias.universia.net.mx/.  
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Figura 37. Volante publicitario de la promoción Acumula puntos y ¡Gana!, septiembre 2007. 
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Dentro de la mercadotecnia en buscadores de internet, hay dos tipos de campaña                         

que se realizan para incrementar el número de usuarios y su fidelización, una de                           

posicionamiento orgánico, conocida como SEO (Search Engine Optimization) y la SEM                     

(Search Engine Marketing), que se refiere a la promoción de un sitio web en los buscadores                               

mediante el uso de anuncios de pago a través de plataformas como Google AdWords. 

La SEO se refiere al trabajo de optimización y de aumento de la popularidad de un                               

sitio web, con el objetivo de que dicho sitio sea rastreable por los motores de búsqueda,                               

indexado correctamente y suficientemente relevante para que algunas o muchas de las                       

páginas sean mostradas en las primeras posiciones de los buscadores para determinadas                       

consultas de búsqueda de los usuarios. Las activaciones promocionales mencionadas                   

anteriormente nos ayudaban a aparecer en los primeros resultados del buscador Google,                       

sin tener que pagar un coste directo publicitario por cada visita, gracias a que fueron                             

populares.  

A pesar de los esfuerzos realizados, sin duda teníamos que recurrir a la SEM. Mi                             

jefa, Luz, tenía mucha confianza en mí, por lo que me dio la tarea de supervisar la                                 

campaña, afortunadamente encontré una empresa que me apoyara: Publicidad en Línea,                     

la contratamos para que nos asesoraran en dar visibilidad inmediata a nuestro sitio web. Al                             

semestre tenía el presupuesto de un millón de pesos que empleaba para alcanzar a miles                             

de usuarios, cada mes la meta subía, así que con Guadalupe Covarrubias, la asesora de                             

Publicidad en Línea, armaba una estrategia que incluía banners en las principales redes                         

sociales, en ese entonces Hi5, Facebook, etc.; mensajes de texto en messenger y sobretodo                           

subasta de palabras en Google Adwords, para que apareciéramos en los primeros lugares                         

del buscador cuando nuestro público de interés tecleara palabras como universidad,                     

becas, posgrados, licenciaturas, entre otras. 

El trabajo en Universia fue multidisciplinario. A finales del 2007, Carlos Santa María,                         

fue destituido y en su lugar se quedó el Dr. Arturo Cherbowski Lask, y aunque al principio                                 

trabajamos excelentemente bajo su dirección, a mediados de 2008 la relación laboral                       

comenzó a fracturarse, a tal grado que en agosto me vi obligada a renunciar. 
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Figura 38. Resultados de mercadotecnia en línea de enero a septiembre 2007. Recuperado de 

Memoria del 5to. Aniversario de Universia México. 
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El rol del comunicador en diferentes empresas 
 

 

Al terminar mi ciclo laboral en Universia México, me quedé sin empleo. Mi jefa                           

también renunció. Un amigo suyo le propuso realizar un proyecto para aumentar las                         

ventas de las páginas web de Núcleo Radio Mil (NRM). Debido a los buenos resultados que                               

había presentado en la campaña en línea de Universia, me invitó a participar.  

La idea era ambiciosa, en cuatro meses teníamos que aumentar, mínimo, el 30% de                           

las ventas. Luz del Carmen, segura de que lo lograríamos, convenció a nuestros superiores                           

de que podíamos con eso y más, así que nos contrataron por tiempo indefinido. 

Estábamos contentas de pertenecer a NRM, cadena radiodifusora de renombre, sus                     

estaciones han sido escuchadas en la Ciudad de México desde 1942, en la actualidad                           

también está presente en Monterrey y Tuxtla Gutiérrez. 

A ella la nombraron coordinadora de ventas en línea y a mí su auxiliar, aunque en                               

cargos parecía que habíamos retrocedido, las condiciones laborales eran mejores: mayor                     

sueldo y prestaciones; y si llegábamos a la meta, habría un aumento considerable. 

A diferencia del trabajo anterior, donde tenía que redactar mensajes internos y                       

externos, supervisar la campaña en línea, organizar y cubrir eventos, entre otras                       

actividades, aquí únicamente tenía que concentrarme en convertir los sitios web en                       

espacios publicitarios atractivos para nuestros clientes. 

Parecía una tarea sencilla. Si había obtenido un aumento de tráfico en el sitio web                             

de Universia, ¿por qué no conseguiría lo mismo con cada uno de los de NRM? Una página                                 

web es más atractiva para las empresas interesadas en publicitarse en internet, de acuerdo                           

al número de usuarios que la visiten y su comportamiento en el sitio; es decir, cuántos clics                                 

dan y a qué subpáginas, tiempo de permanencia e interacción. 
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Colaborar en una radiodifusora sin ser locutor 

Cuando era estudiante y pensaba en laborar para la radio, se venía a mi mente la                               

imagen de un locutor. Detrás de él existen otros empleos que hacen posible que den ganas                               

de encender el canal de transmisión. 

Debido al auge de Internet, los medios de comunicación tradicionales (televisión,                     

prensa y radio) vieron en la red oportunidades de negocio y de mercado, así como                             

posibilidades de expansión; sin embargo, en la primera década del 2000, al todavía                         

desconocer en gran medida los alcances que tenía la web, se limitaban a duplicar sus                             

contenidos en esta plataforma. 

La radio por Internet representa un desarrollo en materia comercial, técnica y sobre                         

todo pluralidad informativa y de entretenimiento para el radioescucha. No obstante, en                       

agosto de 2008 todavía era común encontrar páginas web estáticas, donde el usuario no                           

interactuaba, lo que dificultaba su fidelización. 

Lo primero era revisar los sitios web, ¿cuál era su contenido? y ¿quiénes eran sus                             

usuarios?, para así determinar cómo ser más rentables. NRM tenía siete estaciones en la                           

Ciudad de México: Beat 100.9 FM, Oye 89.7 FM, Stereo Cien 100.1 FM, Enfoque Noticias,                             

Sabrosita 590 AM, La Más Perrona 1410 AM (ahora Bandolera 1410 AM) y Radio Mil. 

Existen herramientas para analizar las visitas de una página web, la más conocida es                           

Google Analytics, de la empresa Google, que ofrece información detallada del tráfico que                         

llega al sitio, gracias a ésta, Luz y yo, observamos que las web de NRM eran poco                                 

concurridas y el tiempo de permanencia del visitante duraba escasos segundos, además de                         

que el usuario entraba en alguna ocasión y ya no regresaba. Definitivamente no era                           

adecuado presentar estos datos a los clientes. 

Después de estudiar los resultados, determinamos que las páginas necesitaban un                     

cambio primeramente de diseño, uno atractivo y en especial, cuya navegación fuera fácil                         

para los usuarios. A la par, poner en marcha estrategias de mercadotecnia en línea. La                             

pieza clave era el contenido, y es donde, los comunicadores, tenemos mayor participación. 
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Figura 39. Sitio web de la estación de radio Oye 89.7 FM. Recuperado de  www.oye897.com.mx, 

agosto 2008. 
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La propuesta principal fue colocar más información y actualizarla constantemente,                   

por ejemplo, para la página de www.oye897.com.mx, que se caracteriza por transmitir                       

música pop en español e inglés, se sugirió colocar noticias de las estrellas del momento, así                               

como recomendaciones de lugares a dónde ir, qué hacer y moda para el público objetivo                             

de la estación. También fotogalerías de los eventos Oye y las entrevistas exclusivas                         

conseguidas por sus locutores. Las secciones que tenían, como los Pensamientos, podían                       

conservarse, al igual que los horóscopos, sin darles tanto realce. Después, en una segunda                           

fase, hacer concursos en línea, encuestas, chats con conductores y artistas favoritos y foros                           

para poder interactuar con los usuarios.  

En ese entonces, Facebook todavía no lanzaba sus páginas para empresas y figuras                         

públicas, pero los sitios innovadores buscaban interactuar con su usuario, lo que llamamos                         

Web 2.0, que se distingue por buscar que los visitantes compartan información y de esta                             

manera, no sólo el administrador de la web genere contenidos, sino el mismo usuario sea                             

partícipe de ellos. 

Queríamos que el radioescucha tuviera más que la transmisión de su estación en                         

otro dispositivo, que pudiera comentar, leer, compartir, ver, y conocer temas que se                         

enlazaran con su música y estilo de vida. 

Con estas modificaciones, se pretendía que poco a poco nuestro público se                       

interesara por visitar frecuentemente las páginas web y aumentara el tráfico                     

paulatinamente. Al mismo tiempo se tendría que hacer una campaña en línea pagada en                           

Google para que apareciéramos en los primeros lugares del buscador, cuando los                       

cibernautas consultaran temas relacionados con la música o contenidos de las estaciones. 

Lamentablemente las ideas no fueron bien aceptadas, la gerencia de ventas quería                         

vender espacios publicitarios sin hacer cambios, sobre todo porque conllevaba invertir                     

esfuerzos, dinero y tiempo, que no estaban dispuestos a esperar ni arriesgar.  

Hicimos presentaciones para los clientes de NRM, las cuales destacaban las                     

fortalezas de las estaciones. Con precios accesibles les mostrábamos dónde podíamos                     

colocar banners de sus empresas; sin embargo, ellos querían números, necesitaban saber                       
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cuántas personas verían su publicidad. Era imposible llegar a la meta de esta forma, así                             

que en diciembre de 2008 decidieron vender espacios solo en radio tradicional y                         

concluyeron el proyecto web.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 40. Foto de la presentación para clientes de la página web www.beat1009.com.mx. Octubre 

2008. 
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El periodismo en las agencias de marketing 

 

Luz del Carmen Pérez Bonilla, quien había sido mi jefa durante el 2007 y 2008, era                               

diez años mayor que yo, tenía mucha más experiencia laboral, había estudiado                       

Comunicación en la Universidad de la Comunicación, siempre había trabajado en el área de                           

Mercadotecnia. Después de la experiencia en Universia y NRM, estaba convencida de que                         

ya no quería ser empleada de una empresa, más bien emprender una propia. 

 

Figura 41. Logo de la agencia de mercadotecnia Ad Marketing. Recuperado de 

www.admarketing.com.mx, marzo 2009. 

 

Desde el 2003, aparte de su empleo, ofrecía servicios de manera independiente. En                         

2009 creó la agencia de mercadotecnia AD Marketing y nuevamente me invitó a trabajar con                             

ella. Sus buenas relaciones hicieron que tuviéramos nuestro primer cliente                   

inmediatamente. Se trataba del canal deportivo Fox Sports, interesado en tener presencia                       

en la comunidad universitaria, así que ideamos “Fox Sports Stars”, que sería parte de su                             

programa de responsabilidad social. Lo que se planteaba era acudir a las universidades en                           

búsqueda de talentos jóvenes, deseosos en iniciar carrera como narradores, cronistas o                       

entrevistadores deportivos. De esta forma, la empresa brindaba oportunidades a los                     

universitarios, mientras posicionaba su imagen entre ellos. 
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Luz del Carmen, como directora de AD Marketing, acordaba con el director de                         

marketing de Fox Sports toda la mecánica del concurso, entretanto un compañero y yo lo                             

poníamos en marcha. Particularmente, me encargaba de generar el contenido de                     

www.laoportunidadqueesperabas.com, sitio donde los interesados buscaban las reglas,               

biografía del jurado, el calendario de visitas a universidades y una página donde los                           

participantes subían videos de su narración de un partido o una entrevista a un deportista.                             

¿Cómo generaba los textos? En las juntas con los directores tomaba nota de lo que                             

deseaban e investigaba en varias páginas de concursos cómo hacían las bases, por                         

ejemplo. Además, estudié la página web de Fox Sports para redactar con el mismo estilo.                             

Una vez listo el primer borrador se lo entregaba a Luz y si estaba de acuerdo lo hacía llegar                                     

a las autoridades de Fox Sports para su visto bueno. 

En seguida se lo entregaba al diseñador. Como éramos una agencia pequeña,                       

básicamente de cuatro empleados, trabajábamos en conjunto con otras empresas para                     

ofrecer un servicio completo; el diseño y la programación web estaba a cargo de una                             

desarrolladora llamada Netinmind.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 42. Imagen que muestra las correcciones del sitio web Fox Sport Stars. Recuperado de 

www.laoportunidadqueesperabas.com/site2008/inicio.php, enero 2009 . 

 
69  

http://www.laoportunidadqueesperabas.com/
http://www.laoportunidadqueesperabas.com/


 
 
 

Figura 43. Imagen que muestra las correcciones del sitio web Fox Sport Stars. Recuperado de 

www.laoportunidadqueesperabas.com/site2008/jurado.php, enero 2009. 

 

Cuando estaba listo, Netinmind nos enviaba la vista previa del sitio, era mi                         

responsabilidad revisar que los textos estuvieran tal y como los habían autorizados, así                         

como la funcionalidad de las páginas. Si algo estaba mal, debía obtener una imagen de la                               

pantalla y con comentarios explicarles las modificaciones necesarias. Cada que se                     

compartía información nueva, se tenía que repetir este proceso. 

Además de crear y administrar los contenidos de               

www.laoportunidadqueesperabas.com, apoyaba con la gestión para que universidades de                 

la Ciudad de México y zona metropolitana nos permitieran asistir a informar a los alumnos                             

del concurso y grabar ahí mismo a los interesados en narrar un evento deportivo. 
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Figura 44. Calendario de la activación promocional Fox Sports Stars. Elaborado por Lilia Hernández. 

Febrero 2009. 

 

Principalmente, redactaba las cartas dirigidas a las autoridades de las instituciones                     

educativas, donde explicaba de qué se trataba Fox Sports Stars, así como los beneficios que                             

brindaría a su comunidad estudiantil para luego solicitar nos facilitaran la entrada a sus                           

instalaciones con el equipo necesario, con el propósito de llevar a cabo la activación                           

promocional. Además se nos había unido como patrocinadora la empresa de condones                       

Prudence, lo que dificultaba un poco el acceso, algunas escuelas no veían bien que                           

rapartieran preservativos a sus alumnos, debía ser cuidadosa con el uso del lenguaje para                           

presentar esta situación, en lugar de mencionarlo tal cual, lo manejé como montaje de un                             

módulo de salud reproductiva. 
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Figura 45. Carta dirigida a autoridades universitarias para el acceso de Fox Sports Stars. Elaborada 

por Lilia Hernández, 5 de febrero de 2009. 
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En abril de 2009 concluyó Fox Sports Stars. Mi jefa entregó los resultados de acuerdo                             

al número de visitantes y usuarios registrados en el portal del concurso. Adicionalmente el                           

objetivo de reclutar talento se cumplió: al finalizar, el jurado, conformado por                       

comentaristas de la cadena televisiva, escogieron a una chica y un chico que habían                           

destacado en los videos, quienes tuvieron la oportunidad de realizar un semestre de                         

prácticas profesionales con goce de sueldo en Fox Sports. 

El siguiente cliente que teníamos en la mira fue el Partido de la Revolución                           

Democrática (PRD). Después de pláticas con Cecilia Pineda, funcionaria del Comité                     

Ejecutivo Estatal de la Ciudad de México del PRD, detectamos que mostraba interés por las                             

estrategias en línea que le presentamos; sin embargo, no comprendía del todo los                         

beneficios que podía obtener, así que Luz le propuso una capacitación para que ella y su                               

personal entendieran y le sacaran provecho a su página web. El temario lo realizamos                           

ambas, con base a la experiencia que teníamos e investigación en libros de mercadotecnia                           

en línea y política.   

También hicimos un comparativo de servicios similares para evaluar y ofrecer un                       

curso corto y práctico que les funcionara para conocer generalidades de su página web y                             

las mejores opciones para generar visitas en ella. 

La propuesta fue bien recibida por parte del contacto de Luz del Carmen, no                           

obstante, pasaron las semanas y nunca nos dieron el banderazo para ejecutarla. Mi                         

desesperación por falta de ingresos hizo que empezara a buscar un empleo que me                           

ofreciera estabilidad económica.  

Hasta ese entonces no había batallado para conseguir trabajo, siempre encontraba                     

uno tras de otro. Al parecer mi historia cambiaba: dos meses, varios currículos enviados,                           

algunas entrevistas y ninguna respuesta. 
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Figura 46. Propuesta de capacitación para personal del Comité Ejecutivo Estatal de la Ciudad de 

México del PRD. Elaborada por Luz del Carmen Pérez y Lilia Hernández, mayo 2009. 
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Diferentes papeles del comunicador en el sector educativo 

 

Me había postulado para ocupar una vacante en empresas de distintos sectores,                       

por lo general optaba por puestos en comunicación interna, mercadotecnia y redacción. En                         

julio de 2009 se comunicaron conmigo de la Universidad de Londres, al parecer les había                             

enviado mi currículo para el área de Relaciones Públicas.  

Acudí a la entrevista y después de revisar mi experiencia laboral y conversar                         

conmigo, la Lic. Ivonne Mendoza, coordinadora de Recursos Humanos, me dijo que le                         

gustaba mi perfil, creía que me adaptaría mejor como asistente de mercadotecnia. Me                         

pidió entrevistarme con el director, Miguel Ángel García Aranda. Muy entusiasmada fui a                         

otro plantel donde se encontraba su oficina, platiqué con él y realmente me explicó en lo                               

que consistía el empleo. No se trataba de manejar la mercadotecnia de la universidad,                           

como pensé en un principio. El puesto era de asistente académica de la Licenciatura en                             

Mercadotecnia, es decir que debería apoyarlo en su gestión universitaria.  

Buscaban un egresado en Mercadotecnia o Comunicación porque habría que                   

revisar las planeaciones académicas de los profesores, observación de clase, búsqueda y                       

contratación de docentes con el perfil adecuado para impartir determinadas materias,                     

organización de eventos para estudiantes y académicos, atención de la comunidad, entre                       

otras actividades orientadas a mejorar los proyectos educativos de la carrera y responder                         

sus necesidades. 

Definitivamente no encontré relación con la mercadotecnia en línea. Tenía ventajas                     

a favor: el sueldo estaba de acuerdo con mis intereses; como prestaciones superiores a la                             

ley me ofrecían comedor y al cumplir un año, una beca del 100% para estudiar otra                               

licenciatura o una maestría. El horario a cumplir era una maravilla: de 7:00 a 15:00 horas,                               

con posibilidad de que fuera requerida en algunas situaciones por las tardes o los sábados;                             

además, desde el primer año, las mismas vacaciones y descansos que los alumnos. 
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Mi ubicación sería en el plantel Guanajuato, situado en la esquina de la calle del                             

mismo nombre y Orizaba, en la colonia Roma. Trasladarme de la casa al trabajo sería                             

cuestión de media hora. La zona me parecía bonita y céntrica: con cafeterías, jardines,                           

centros de convivencia, librerías y edificios llenos de historias; en la oficina de la                           

licenciatura hay un ventanal donde se aprecia la Plaza Luis Cabrera. 

Todo lo anterior hizo que aceptara el empleo. Tal vez cuando estudiamos la carrera                           

pensamos en conseguir el mejor puesto y sueldo; sin embargo, el ambiente laboral es                           

imperante para lograr la estabilidad. Después de mi experiencia en Universia, donde los                         

últimos meses fueron críticos por la difícil relación con el director general, sentí que era el                               

momento de darle peso a un lugar donde me sintiera a gusto, adicionalmente, en una                             

institución educativa siempre se puede aprender, aunque no sea estudiante matriculado. 

 

La gestión educativa 

 

Mi misión principal era ser la mano derecha del profesor Miguel Ángel para llevar a                             

bien la Licenciatura en Mercadotecnia de la Universidad de Londres, sólo dos personas                         

estábamos a cargo de alrededor de 200 estudiantes y 20 docentes. 

En un inicio me limitaba a observar, preguntar y seguir órdenes. Mi jefe poco a poco                               

me explicaba los procesos. La carrera constaba de nueve cuatrimestres, o sea tres ciclos                           

por año: de septiembre a enero, de enero a mayo, y de mayo a septiembre. 

Las actividades correspondientes a la dirección de cada licenciatura en la                     

Universidad de Londres son: 

Realización de horarios cuatrimestrales. Cuadrar los horarios es sumamente                 

complejo. Como estudiante uno no se imagina lo que hacen en una jefatura de carrera                             

para que tanto estudiantes como docentes estén de acuerdo con el acomodo de su tira de                               

materias, especialmente en una escuela privada, donde los directivos exigen que los                       

principales clientes (los estudiantes) siempre estén satisfechos. 
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La dificultad viene de conjugar la disponibilidad de salones, talleres y laboratorios                       

con los tiempos de los profesores, los cuales no son exclusivos de la universidad ni de la                                 

carrera, la mayoría tiene otro(s) empleo(s) en otras instituciones educativas o empresas y                         

los espacios son compartidos con las demás licenciaturas. 

Para hacer bien este trabajo, también revisaba el plan de estudios de la carrera y los                               

currículos de los profesores. Mis conocimientos sobre comunicación y mercadotecnia me                     

ayudaban a comprender quién era idóneo para impartir en una u otra materia, de acuerdo                             

con su formación académica y experiencia profesional. 

Planeación académica. Una vez asignadas las materias, les entregaba el temario a                       

los profesores y les solicitaba su planeación académica, en la que tenían que explicar, por                             

cada tema, las competencias a lograr en los alumnos, las estrategias de enseñanza y                           

aprendizaje, recursos didácticos utilizados, bibliografía y las formas de evaluar. 

Revisaba cautelosamente que su propuesta de contenidos concordara con los                   

temarios, que las estrategias de enseñanza y aprendizaje fueran constructivistas, asimismo                     

que la bibliografía fuera actualizada y se tuviera en la biblioteca del plantel. Hacía un                             

reporte con mis observaciones de cada planeación que entregaba a mi jefe y a la Dirección                               

Académica para que, si lo consideraban conveniente, recomendaran al docente cambios en                       

su planeación. 

Evaluación docente. Para mejorar las prácticas de enseñanza, es necesario evaluar                     

la actividad de los profesores en el aula, ellos son los pilares de una educación de calidad.                                 

Se tomaban acciones para encontrar sus debilidades y fortalezas, como la observación de                         

clase, donde debía de ser cuidadosa de percibir las áreas de desempeño que necesitaban                           

mejorar, sin juicios ni críticas, lo más objetiva posible. 

También realizaba un focus group (grupo de enfoque) con los alumnos, al finalizar el                           

cuatrimestre, donde les preguntaba directamente por cada uno de sus profesores.                     

Aspectos como puntualidad, conocimientos de los temas, manejo de grupo, uso de                       

recursos didácticos, entre otros, salían a relucir. 
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Redactaba lo más importante, tal cual me lo decían los alumnos, no con el afán de                               

delatar al profesor, sino para ponernos a trabajar en sus debilidades y optimizar su                           

actividad. 

 

Figura 47. Ejemplo de reporte de evaluación docente de la materia Benchmarking, ciclo 12-1. 

Elaboración propia, noviembre 2011. 

 

Comunicación con estudiantes. La Universidad de Londres es una institución                   

joven. Se fundó en 1980 por la Dra. Gabriela de la Vega y Vega. Al paso de los años creció y                                         

creó nuevas áreas según las necesidades: Recursos Humanos, Nómina, Contabilidad y                     

Finanzas, Administración… y las direcciones de carrera. Cuando llegué a la universidad no                         

existía un departamento de mercadotecnia (el área de Admisiones se encarga de realizar                         
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estrategias para atraer inscripciones), mucho menos de comunicación interna, así que cada                       

dirección se tenía que hacer cargo de este proceso con sus estudiantes y docentes. 

Además de tener las puertas de la oficina siempre abiertas para ellos, acudir a las                             

aulas a observar sus clases y preguntarles directamente sobre lo que les gustaba o no, con                               

respecto a la universidad, en el 2010, abrí un perfil en Facebook de la licenciatura, para                               

tener un medio de comunicación con la comunidad. Diariamente lo actualizaba con                       

información de su interés, avisos, eventos, imágenes y principalmente funcionaba como un                       

buzón de sugerencias, quejas y preguntas de los alumnos. De esta forma teníamos una                           

comunicación directa y cordial, al gusto de los chicos de las nuevas generaciones. 

 

 

 

Figura 48. Perfil de la Licenciatura en Mercadotecnia en Facebook. Recuperado de                       
www.facebook.com/mercadotecniaudl,  4 de marzo de 2014. 
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Organización de eventos académicos. Es una herramienta de comunicación útil                   

tanto para el público interno como el externo de cualquier organización. En la licenciatura                           

generaba cohesión entre los miembros de su comunidad, orgullo de pertenencia y                       

fidelización a la institución. 

En 2010 la universidad cumplía 30 años de existencia y la Licenciatura en                         

Mercadotecnia su décimo aniversario, por lo que preparamos una semana académica para                       

que alumnos se motivaran con pláticas de profesionales en el área. Para culminar, el                           

viernes, realizamos un evento de ocio en una discoteca cercana para fomentar el aspecto                           

lúdico del acto gracias a la diversión y consolidar los lazos entre alumnos, administrativos y                             

docentes. 

 

Figura 49. Fotografía de Semana académica con motivo del décimo aniversario de la Licenciatura en 

Mercadotecnia, septiembre 2010. Archivo personal. 
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Figura 50. Fotografías de Semana académica con motivo del décimo aniversario de la Licenciatura 

en Mercadotecnia, septiembre 2010. Archivo personal. 
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En el 2012, la Universidad de Londres realizó un convenio con la Universidad Alliant,                           

institución norteamericana, para que los estudiantes de la Licenciatura en Mercadotecnia,                     

Contaduría, Finanzas y Administración, obtuvieran una doble titulación. Se estableció que                     

las carreras se trasladarían a su plantel, en la calle de Hamburgo, en la colonia Juárez; sus                                 

autoridades se harían cargo de la coordinación. El profesor Miguel Ángel pidió que lo                           

liquidaran. A partir de ese momento se dedicaría de lleno a la docencia. 

Este cambio coincidió con la renuncia de la asistente académica de la Escuela de                           

Comunicación y Diseño Gráfico (ECDG), así que inmediatamente me ofrecieron su puesto,                       

con las mismas condiciones laborales y actividades, sólo que enfocadas a las licenciaturas                         

en Diseño Gráfico, Comunicación Multimedia, Periodismo Digital y Cine y Televisión Digital. 

 

La gaceta escolar 

Es un instrumento del que disponen las instituciones educativas para distintos fines:                       

divulgar el quehacer educativo, ser un medio de comunicación y entendimiento entre                       

todos los sectores de la comunidad, fomentar entre los alumnos el gusto por la redacción                             

y la práctica de diferentes tipos de textos, también para impulsar el trabajo en equipo. 

En este sentido, la profesora en Comunicación, Lucía Velasco, egresada de la                       

Escuela Nacional de Estudios Profesionales (ENEP) Acatlán, creó, en el 2009, el proyecto                         

Contacto UdeL, gaceta de los alumnos de la licenciatura en Mercadotecnia. El primer grupo                           

de escritores estaba conformado por seis estudiantes, que participarían durante seis                     

meses en la redacción sobre temas de su interés, enfocados a su área de estudio. Al                               

finalizar se les liberaría su servicio social como gratificación, además del conocimiento                       

adquirido. 

La periodicidad era mensual. Debido al trabajo arduo, Lucía me planteó contribuir                       

con ella para revisar la redacción de los chicos y guiarlos en la escritura de sus textos. Al                                   

ser sólo ella y yo las encargadas, simplificábamos el proceso editorial en cinco pasos: 
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1. Junta de planeación. Nos reuníamos con los chicos para plantear la temática                       

del mes y ellos propusieran textos relacionados. Acordábamos fecha de                   

entrega para envío de los trabajos encomendados. 

2. Revisión. La primera revisión la hacía Lucía, que era la editora y la segunda                           

yo, como jefa de redacción. Los chicos tenían que corregir todas las                       

modificaciones que hacíamos verles. 

3. Diseño. Al tener listos los textos, Lucía los diseñaba en el programa de                         

Publisher. 

4. Impresión. Solicitaba apoyo en Dirección General de la Universidad para                   

imprimir las publicaciones, para hacerlo, me proporcionaban hojas blancas,                 

una impresora semiprofesional y una engrapadora para encuadernar la                 

gaceta. 

5. Distribución. Colocaba la gaceta en la entrada del plantel, en las ventanillas                       

de servicios escolares y entrega directa a estudiantes y docentes, a quienes                       

pedíamos su apoyo para publicitarla entre sus alumnos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 51. Portada de la gaceta impresa Contacto UdeL. Edición 0, agosto 2009. Archivo                           

personal. 
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Después de 11 números, nuestro esfuerzo rindió frutos y al ver que Contacto UdeL                           

ya era un medio reconocido en toda la institución, el director general, Óscar Rodríguez                           

Gómez Daza, contrató una diseñadora para cambiar la imagen de la revista y se convirtiera                             

en digital, lo que permitiría vincularla a una página de Facebook para que los lectores                             

comentaran sobre el contenido. Además, aunque predominaban temas de Mercadotecnia,                   

ya había chicos de varias licenciaturas que escribían sobre su área de interés. 

En el 2012, cuando varias licenciaturas se trasladaron a la Universidad de Alliant, la                           

gaceta se vio afectada y a principios del 2013 Lucía decidió concluir su edición. Al ya no                                 

haber un medio de comunicación en la Universidad de Londres, la Licenciatura en                         

Pedagogía decidió hacer el mismo esfuerzo, en el 2014 generó la revista Homo Educandus,                           

e igualmente solicitó mi participación, para llevar a bien la publicación. Salieron con éxito                           

tres números de la revista, sin embargo, el trabajo en la ECDG me dificultó seguir con el                                 

proyecto, el cual concluyó ese mismo año por no haber nadie que se encargara de él. 

Desde ese entonces mi labor en la Universidad de Londres se ha enfocado en la                             

coordinación y buen funcionamiento de las licenciaturas en Periodismo Digital, Diseño                     

Gráfico, Cine y Televisión Digital, y Comunicación Multimedia. Las actividades mencionadas                     

anteriormente sobre gestión educativa se multiplicaron por cuatro.  

Mi jefe, Rafael Quintana Orozco, también contrata la publicidad para dar a conocer                         

la universidad a nuestros clientes potenciales. Asimismo, coordina el equipo de Diseño:                       

tres jóvenes que crean el material visual para los mensajes internos y externos de la                             

institución. 

A pesar de que el trabajo en la universidad es abundante, generalmente las                         

actividades no requieren inmediatez como en el periodismo. La planeación y organización                       

me permiten cumplir los objetivos a tiempo. Gracias al horario y apertura de mis                           

superiores para que siga creciendo profesionalmente, he encontrado oportunidades                 

laborales, como la de ser, al mismo tiempo, freelance para otras empresas. 
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Figura 52. Imágenes de la revista Contacto UdeL. Edición número 15, octubre 2010. Archivo 

personal. 
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Figura 53. Imágenes de la revista Homo Educandus. Edición número 03, octubre 2014.                         

Recuperado de https://issuu.com/pedagogiaudel/docs/revista3-4. 
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La independencia laboral para el comunicador 
 

 

En 2011 cumplí dos años en la Universidad de Londres, lugar donde encontré un                           

puesto de trabajo diferente a lo que había deseado años atrás. Regularmente, las jornadas                           

laborales no eran propias de una periodista. No obstante, la gestión educativa universitaria                         

en la Licenciatura en Mercadotecnia, Periodismo Digital, Cine y Televisión Digital,                     

Comunicación Digital, y Diseño Gráfico, requerían de mis conocimientos aprendidos en la                       

carrera de Comunicación y Periodismo y de la experiencia laboral adquirida hasta ese                         

entonces. 

La educación superior necesita profesionales del área indicada que ejecuten líneas                     

de acción a favor de la formación de los alumnos. Como egresada de una carrera afín, con                                 

práctica en el campo laboral, detectaba fortalezas y debilidades de las licenciaturas para                         

trabajar en conjunto con los profesores, y encontrar mejoras. 

Aunque este empleo era satisfactorio y representaba estabilidad económica y                   

profesional, sin dejarlo, decidí buscar otro donde desarrollara más actividades                   

periodísticas. En ese entonces, me encontraba estudiando inglés en The Anglo Mexican                       

Foundation, así que por casualidad conocí a la gerente de Sistemas, Karla González, a quien                             

le platiqué a lo que me dedicaba y cuál era mi profesión. Por fortuna, coincidió en que                                 

requerían a alguien que hiciera cambios en la gaceta escolar News, perteneciente a una                           

escuela de su fundación, Churchill School & College. 

“La revista necesita un cambio profundo, es simple y gris, no se antoja leerla. ¿Tú                             

podrías proponernos algo diferente?”, me preguntó Karla; sin ni siquiera pensarlo, contesté                       

con toda seguridad: “Sí, claro”. 

Organizó una reunión con los directores del colegio para que plantearan sus                       

necesidades y ver si era la indicada para cubrirlas. Esta era una oportunidad para                           

conseguir ingresos extras, y especialmente promover mis servicios como profesionista. 
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Freelance, sinónimo del comunicador 

 

Después de egresar de la universidad, lo primero que deseamos es conseguir un                         

buen empleo, con un salario quincenal envidiable y un puesto gerencial, mínimo. Al menos                           

en mi grupo de compañeros de generación, no recuerdo a alguien que me haya dicho:                             

“Seré freelance” (trabajador independiente).  

Trabajar de forma independiente es un reto en términos de disciplina y de llevar                           

una adecuada administración de los recursos. Si bien internet facilita encontrar                     

proyectos en todo el mundo por labores específicas, algunas áreas son mejor                       

remuneradas que otras. (Rodríguez, Darinka, 2014). 

Actualmente gracias al auge de los medios digitales, las facilidades tecnológicas y el                         

recorte de presupuesto destinado a algunas tareas, hacen que la figura del freelance cobre                           

relevancia para el comunicador. De acuerdo con Upwork (empresa estadounidense que                     

cuenta con una plataforma en línea para trabajo independiente), el periodismo es una de                           

las cinco mejores áreas para ser profesionista autónomo. 

En el 2006, después de ser becaria en Editorial Premiere, ya había sido freelance,                           

cobraba únicamente por el trabajo realizado. Sin embargo, la situación con Churchill                       

School & College se presentaba nueva y diferente, no se trataba únicamente de la redacción                             

de textos, sino de encabezar un proyecto de cambio para una revista. 

Antes de acudir a la reunión me abrumaron algunas preguntas, ¿cómo ir vestida?                           

¿Debería llevar mi currículum? Aunque no solicitaría un empleo, debía ser formal y                         

presentar mi experiencia laboral. Si mis clientes se daban cuenta que era una profesional,                           

seguro me contratarían. 

El prepararte para una junta de trabajo de este tipo requiere investigar sobre la                           

empresa interesada: el sector al que se dedica, el público al que va dirigido, sus objetivos,                               

valores y demás filosofía institucional. Por supuesto, armar un portafolio con tus trabajos                         

más representativos y/o los que tuvieran una similitud a lo que ellos demandan. 
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En este caso, coloqué notas y artículos que escribí en Noticieros Televisa y para la                             

Editorial Premiere, asimismo, las gacetas escolares en las que había participado: Contacto                       

UdeL y Homo Educandus. 

En la reunión se encontraba el director de The Anglo Mexican Foundation y los                           

directores de las secciones del Churchill School & College (preescolar, primaria, secundaria y                         

bachillerato), quienes me platicaron que veían necesario modificar la revista News, la                       

querían más “colorida” y estructurada. No había nadie encargado de hacerla, los directores,                         

junto con los docentes de cada nivel educativo, juntaban y escribían la información,                         

después alguien, que recientemente había renunciado a la institución, se encargaba de                       

armarla y enviarla a imprimir. 

Deseaban mejorarla, mas no contaban con un área especializada en comunicación y                       

medios, y no contratarían a gente para ese propósito, al ser la publicación bimestral no lo                               

veían rentable, además su presupuesto, me decían, era limitado.  

Les mostré mi trabajo en la universidad, les gustó Homo Educandus. “Algo así                         

queremos”, mencionó entusiasmada Claudia Sicilia Zardain, directora de primaria, a lo que                       

siguió la pregunta obligada de Simon Brewster, director de The Anglo, “¿Cuánto nos                         

cobrarías por rehacer la revista?” 

Además del portafolio, debí de haber preparado una lista de precios o averiguar                         

sobre cuánto percibir. Les dije que elaboraría un presupuesto y enviaría la propuesta                         

económica al día siguiente. Insistieron en que no tenían mucho dinero para el proyecto,                           

obviamente no pregunté cuánto era con lo que contaban. Su sentencia me ponía insegura                           

para evaluar la cantidad. 

En la universidad no recuerdo haber tomado una clase donde explicaran sobre                       

negociar y determinar tu sueldo. Busqué en Internet al respecto, encontraba respuestas                       

con montos estratosféricos. Recurrí a conocidos con más experiencia, quienes me                     

aconsejaron que calculara por hora o por página, opté por la primera, entonces tendría                           

que estimar el tiempo que tardaría en finalizar el proyecto.  
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Figura 54. Revista News, de Churchill School & College, enero-febrero 2011 . 

 
90  



 
 
 

Antes que nada, puse en claro cuál era el trabajo que realizaría. La labor principal en                               

la primera colaboración sería la reestructuración editorial y cambio de diseño. La cobertura                         

de eventos y redacción de textos tendría un costo aparte. 

Aunque tenía nociones de software de diseño editorial, lo ideal era emplear a un                           

diseñador, para avanzar con agilidad. Le pregunté a un profesor que daba clases en la                             

Universidad de Londres si quería colaborar conmigo; contestó con desdén que sí, cobraría                         

mil pesos por página, eran alrededor de 24. No convenía a mis intereses. 

Conocía a un chico que era becario en la misma universidad, Óscar Fonseca, estaba                           

en su último cuatrimestre de la carrera de Diseño Gráfico, había visto sus trabajos y me                               

parecían profesionales; pensé que rediseñar la revista News sería una oportunidad para él.                         

La platiqué el plan de trabajo y cuestioné: “¿Estás interesado? ¿Cuánto quieres ganar?”. “Sí,                           

le entro”, contestó animado. Tampoco sabía cobrar, fue sincero conmigo y me dijo que                           

mejor le propusiera una cantidad, él sabría si la aceptaba o no.  

Serían dos semanas inglesas de trabajo arduo, cada día tenía que ganar dos mil                           

pesos netos, de los cuales repartiría el 35% con Óscar. Dudé mucho antes de enviar mi                               

propuesta, donde desglosaba el cronograma de actividades, plazo de entrega y la cantidad                         

a pagar (20 mil pesos). Estaba temerosa de que pensaran que era demasiado, o todo lo                               

contrario, que al ser poco, mi servicio fuera barato y de mala calidad. 

Al día siguiente me llamó Karla para notificarme que habían aceptado. Fui a firmar                           

el contrato por los servicios prestados y uno de confidencialidad. Me entregaron un disco                           

con fotos y textos de sus actividades de los últimos dos meses. 

Para reestructurar la revista era imprescindible considerar que News era                   

informativa, dirigida a la comunidad del Churchill School & College (principalmente alumnos,                       

padres de familia, docentes y personal administrativo).  

De acuerdo con la información que tenía, organicé la nueva edición de la siguiente                           

manera: 

● Portada: imagen y título enfocado al artículo principal. 

● Índice y créditos. 
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● Editorial: escrito por algún director(a) de cada nivel educativo o el director de                         

The Anglo Mexican Foundation. 

● Secciones: 

○ News: noticias del bimestre ocurridas en el colegio. 

○ Artículo principal: sobre el hecho más relevante del bimestre. 

○ Galería: fotos o dibujos de los estudiantes. 

○ Arte y cultura: narración de los eventos de arte y cultura de los alumnos. 

○ Tecnología e Internet: información sobre innovación tecnológica en Churchill                 

School & College. 

○ Anecdotario: notas escritas por los estudiantes. 

● Agenda de eventos del Churchill School & College. 

● Anuncio publicitario de The Anglo. 

Primeramente revisaba la información. Si detectaba errores en las notas, lo                     

comentaba con los directores y procedía a hacer las correcciones pertinentes. Titulaba y                         

ordenaba de acuerdo al plan mencionado. Poco a poco le enviaba la información a Óscar                             

para que trabajara el diseño y me entregara muestras, que a su vez enviaba a mis clientes                                 

para su visto bueno. 

Propuse que la revista se consultara únicamente en plataformas digitales, para                     

evitar gastos en papel e impresión, lo que resultó en el tema principal del primer número                               

de la nueva edición: la tecnología a favor del planeta. 

Desde el principio obtuvimos comentarios favorables. “The layout and design is                     

excellent… the whole issue looks lovely!” (La estructura y diseño es excelente… ¡todo en                           

conjunto luce encantador!), mencionó Chris Eversden, director de Churchill College                   

(bachillerato), sobre el segundo número. Pese a esto, tuve que cambiar de diseñador en                           

dos ocasiones, debido a incumplimiento en fechas de entrega. A inicios de 2013, por falta                             

de presupuesto, decidieron poner fin a la revista News. 
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Figura 55. Nueva edición de revista News, de Churchill School & College, septiembre 2011. Archivo 

personal. 
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De redactora a copy 

 

Debido al trabajo bien valorado por parte de los directores del Churchill School &                           

College, en el 2012 se comunicó conmigo la directora de Operaciones de The Anglo,                           

Alejandra Espinosa, quien solicitaba con urgencia un boletín de prensa de su 1a Gran                           

Carrera The Anglo 2012. Habían contratado a precio especial la portada de Sociales del                           

periódico Reforma, que pedía tener la información días antes del evento para publicarla                         

justo en la edición inmediata.   

Redacté el texto sólo con la información que venía en la invitación y algunos datos                             

que me comentaron. La aceptación fue tal, que Alejandra desprendió frases del                       

documento para anuncios y menciones en los medios contratados para la difusión.                       

Mensajes como “Corre por un futuro mejor” se encontraban en carteles en la entrada de                             

sus planteles. 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 56. Invitación a la 1a Gran Carrera The Anglo 2012, julio 2012 . 
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Figura 57. Boletín de prensa de la 1a Gran Carrera The Anglo 2012, julio 2012 . 
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Desde entonces, Alejandra me pidió que colaborará con ella como copy. De acuerdo                         

con la página de Internet marketingdirecto.com: “El copy se compone de la idea                         

conceptual, los mensajes que venden el producto y la redacción de todos los textos. La                             

persona que realiza esta actividad también se denomina copy o copywriter” (2018). 

Enrique Rojas, director creativo de The Anglo, efectuaba estrategias de comunicación                     

publicitaria y de fortalecimiento de marca. A partir del concepto creativo que él marcaba,                           

yo generaba mensajes para sus folletos, lonas, viniles y otros medios de publicidad                         

exterior. 

Por ejemplo, la campaña del segundo semestre del 2012 se basaba en el hecho de                             

que la verdadera experiencia británica de aprender inglés se sustentaba en el desarrollo de                           

sus cuatro habilidades: escuchar, leer, hablar y escribir (listen-read-speak-write).   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 58. Postal Anglocentro Izcalli, septiembre 2012 . 
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Figura 59. Viniles en el Anglocentro Puebla, septiembre 2012 . 

Mi participación en la comunicación integral de The Anglo era activa. Desarrollé: 

○ Descriptores de productos y servicios. 

○ Manual de ventas (definición de los argumentos comerciales en conjunto con                     

el equipo de operaciones). 

○ Contenido de folletos comerciales. 

○ Definición de la atención de llamadas telefónicas, diseño de un script (guión o                         

conjunto de instrucciones). 

○ Presentaciones comerciales para los asesores de ventas. 

○ Definición y estandarización de los formatos de descripción de puesto,                   

políticas y procedimientos. 

○ Carpeta de Operaciones: descripción de funciones y de las áreas. 

○ Código de ética 

○ Mensajes internos dirigidos a la comunidad The Anglo. 
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Figura 60. Discurso de fin de año redactado a solicitud de la directora de Recursos Humanos de The 

Anglo Mexican Foundation, diciembre 2013 . 

 

En diciembre de 2014 concluyó mi contrato con The Anglo Mexican Foundation, un                         

par de meses antes sospechaba que no sería renovado porque ya no tenía comunicación                           

con Alejandra. De pronto dejó de contestar mis correos, no me enviaba órdenes de trabajo                             

y cuando solicitaba cita con ella, su asistente me decía que estaba ocupada o de viaje. En                                 

realidad nunca supe cuál fue la razón de que ya no quisiera mi participación en sus                               

proyectos. 

 

Las redes sociales: donde todos quieren trabajar 

 

En el 2004 se escribe un nuevo capítulo en la historia de Internet, nace la popular                               

red social Facebook, concebida originalmente como una plataforma para conectar                   
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estudiantes universitarios. Marck Zuckerberg fue el estudiante visionario que la creó y                       

abrió a cualquier otra persona que tuviera correo electrónico. En menos de cuatro años,                           

Facebook pasó a tener unos miles a 350 millones de perfiles registrados. En el 2016 había                               

61 millones de usuarios en México, de los cuales 41 millones visitaban la aplicación todos                             

los días. 

Lo anterior significó más ventas por publicidad para la red social y para las marcas                             

que ahí se anunciaban. Fue gracias a este éxito y las opciones de marcar contenido que le                                 

gustaba al usuario y comentarlo mediante texto, cuando las empresas empiezan a                       

vislumbrar un nuevo campo a explorar; las redes sociales como forma de comunicación                         

entre marca y cliente. 

Ante esto, nace la necesidad de una figura en las organizaciones que sea capaz de                             

identificar cuáles son las exigencias de su público objetivo, de notar lo que se dice de la                                 

marca y tenerlo en cuenta para desarrollar planes de mercadotecnia, alguien que participe                         

de forma activa para ser parte de la conversación entre el cliente y empresa. Así surge el                                 

community manager, quien se encarga de gestionar las redes sociales de una compañía. 

Algunas de las habilidades que debe tener un community manager son creación de                         

contenidos, nociones de relaciones públicas, capacidad de análisis y empatía; por lo que un                           

egresado de la Licenciatura en Comunicación y Periodismo es idóneo para el puesto. 

En el 2015, una amiga que laboraba en el departamento de Recursos Humanos de                           

Inter-Con Servicios de Seguridad Privada, Adriana Madín, me preguntó sobre cómo se                       

creaba una página de Facebook, le expliqué el proceso. Días después me llamó para                           

consultarme si quería colaborar con ellos a distancia como community manager, creando                       

su página de Facebook y gestionándola. Acepté, indudablemente. 

Más que publicidad externa, ellos deseaban una página que les permitiera tener                       

contacto con sus empleados y personas que desearan trabajar en la empresa, por lo que                             
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mi objetivo al publicar era fomentar la identidad corporativa, compañerismo y destacar el                         

valor de la empresa. Cada día había mayor interacción en la página, se recibían más                             

mensajes (a los cuales les daba respuesta oportuna) y likes (Me gusta).  

En enero de 2016 la empresa contrató una agencia que les llevara su plan de                             

mercadotecnia, uno de los servicios que les proporcionaría era el manejo de sus redes                           

sociales, por consiguiente, me dieron las gracias ese mismo mes.  

Debo reconocer que aunque me esforzaba por llevar la página lo mejor posible,                         

carecía de tiempo y conocimientos sobre la actividad de un community manager. A pesar de                             

que pareciera un trabajo ideal para las nuevas generaciones, por el hecho de estar siempre                             

conectado a la red; requiere seriedad, compromiso y especialmente, una actualización                     

constante. Las redes sociales se renuevan continuamente, el gestor debe de conocer los                         

cambios puntualmente para ponerlos a su favor y lograr en cada oportunidad un mayor                           

acercamiento al público de su interés. 

Figura 61. Página de Inter-Con Servicios de Seguridad Privada, septiembre 2015 . 
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Figura 62. Estadísticas de Página de Inter-Con Servicios de Seguridad Privada, enero 2016 . 

 

El trabajo estable contra la independencia laboral 
 
 
Durante los años de trabajo con The Anglo Mexican Foundation e Inter-Con Servicios                         

de Seguridad Privada, mi empleo principal continuaba en la Universidad de Londres. A                         

pesar de que en los lugares mencionados me habían ofrecido colocarme como empleada                         

en su nómina, no me interesaba salir de la institución, por no convenir a mis intereses                               

económicos, además de que disfrutaba el trabajo y aprendía de las actividades. 

 

En el 2014, además de la gestión de las licenciaturas de la Escuela de Comunicación                               

y Diseño Gráfico, mi jefe, Rafael Quintana, me pidió que participara en la edición del libro                               

Vivir en la Roma,  proyecto editorial de la universidad. 

 

Colaborar en la edición de un libro me entusiasmó enormemente, sobre todo en                         

uno que aportaría a la construcción de la cultura de la Ciudad de México. Fue escrito por el                                   

arquitecto Édgar Tavares, quien buscó apoyo de nuestra rectora, la Dra. Gabriela de la                           

Vega y Vega, para publicarlo. 
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El propósito del libro era dar a conocer, a través de testimonios gráficos y orales, a                               

diversos personajes de la vida política, social y cultural que en algún momento fueron                           

residentes de la emblemática colonia Roma. 

 

El proyecto estaba enclaustrado desde 10 años atrás, por diferentes motivos no                       

había avance en él. El año 2015 fue crucial para que por fin se publicara. Se contrató a uno                                     

de los profesores de la licenciatura en Diseño Gráfico, Iván Jiménez, para que fuera el                             

director de Arte y Diseño, junto con él, sacamos a flote la edición.  

 

Principalmente, era la encargada de recibir los avances del equipo de diseño,                       

conformado por seis alumnos de la Licenciatura en Diseño Gráfico. Les hacía comentarios                         

y correcciones con base en lo que convenía con Édgar, Rafael, Iván y la correctora de estilo,                                 

Marsella Cruz. Cambiaban lo que les solicitaba, yo era quien conectaba a todos los                           

integrantes del equipo para que el trabajo fluyera. Repetíamos este proceso hasta que la                           

edición fuera óptima.  

 

Después de la labor a marchas forzadas, en octubre del 2015 realizamos la                         

presentación del libro en Casa Lamm. Lamentablemente no está a la venta porque los                           

recursos obtenidos para la realización fueron donaciones de varias instituciones. Se                     

encuentra en bibliotecas de las universidades participantes o adquirir por una cuota de                         

recuperación directamente en oficinas de Rectoría de la Universidad de Londres. 

 

El empleo en la universidad no sólo representa estabilidad, sino también un espacio                         

donde surgen proyectos inesperados. Actualmente nos encontramos en planes de abrir                     

una nueva licenciatura inclinada en la dirección y organización de eventos empresariales.                       

Asimismo, estamos en miras de renovar el plan de estudios de la Licenciatura en                           

Periodismo Digital, el cual me entusiasma en gran medida debido al reto que implicará                           

cambiar la carrera con la que tengo más afinidad. Sin duda, traerá consigo tareas en las                               

que me apoyaré en mi conocimiento empírico y teórico, sin embargo, será necesario                         

investigar y actualizarme para aportar calidad al nuevo plan de estudios de las futuras                           

generaciones de periodistas.   
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Figura 63. Forros del libro Vivir en la Roma 1a . Parte,  2015. 

 

Figura 64. Plan de trabajo libro Vivir en la Roma, enero-febrero 2015. Elaborado por Iván Jiménez. 
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Consideraciones finales 
 

 

Una de las decisiones más importantes en la vida es la elección de la carrera                             

universitaria. No es para menos, optar por una licenciatura acertadamente permite                     

alcanzar satisfacción personal. Ante el dilema existen juicios inconscientes y                   

representaciones mentales de lo que nos deparará el futuro.  

Recuerdo que ya en la universidad, los primeros días, algunos profesores nos                       

intentaban convencer de que habíamos escogido mal. Seguramente nuestra incapacidad                   

para cálculos matemáticos nos había orillado a seleccionar Comunicación y Periodismo,                     

nos decían; supongo que era para concientizarnos sobre nuestra vocación o incitar el                         

orgullo para que mostráramos lo contrario. Otros nos platicaban experiencias fallidas al                       

egresar de una de las carreras con más saturación de estudiantes en nuestro país.  

Efectivamente, no es fácil. Al terminar los estudios superiores no todo es miel sobre                           

hojuelas, en realidad, la faceta laboral tiene matices brillantes, otros llanos y algunos tantos                           

oscuros. En Comunicación y Periodismo es común que te encasillen, que seas etiquetado                         

solo como periodista, que una vez que concluyas tus estudios universitarios debas buscar                         

trabajo, mal pagado, en un periódico, la radio o la televisión, y al no haberlo serás uno más                                   

de los tantos desempleados que arroja esta licenciatura… Eso lo escuché en muchas                         

ocasiones, desde que elegí la carrera, hasta que la finalicé. 

No dudo que existan situaciones adversas que impiden a los pasantes hallar un                         

empleo de acuerdo con sus deseos. No obstante, para evitar este panorama es necesario                           

tener claro cuál es el terreno laboral que podemos pisar y así saber exáctamente qué                             

puertas tocar, evidentemente se abrirán muchas más de las que creemos. 

En mi caso el temor de no conseguir empleo se diluyó cuando realicé prácticas                           

profesionales. Enfatizo su importancia porque en ellas desarrollas habilidades y actitudes                     

en un escenario real de trabajo, y pones a prueba los conocimientos adquiridos en la                             

licenciatura.  
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Las prácticas profesionales, al no ser obligatorias, como el servicio social, pasan                       

desapercibidas para alumnos de últimos semestres, sin embargo, son la mejor forma de                         

obtener trabajo. Cuando eres estudiante difícilmente una empresa te contrata, por dos                       

razones principales: falta de experiencia y horario. Las prácticas te permiten desafiar estos                         

dos obstáculos y son el primer escalón de una carrera laboral exitosa. El momento óptimo                             

para empezar a generar experiencia en el currículo es cuando eres estudiante.  

Como lo mencioné en el primer capítulo, medios de comunicación de renombre                       

abren espacios para universitarios que cursan su quinto o sexto semestre. Las pequeñas y                           

medianas empresas también postulan este tipo de vacantes, es ahí donde existe mayor                         

posibilidad de remuneración económica; sobre todo, al tener una plantilla de empleados                       

reducida, tu trabajo es visto exponencialmente por jefes y directores, lo que puede                         

desembocar en una contratación. 

El ser becario también te vincula con profesionales de tu área de estudio, es el inicio                               

de una red de colaboración para encontrar futuros empleos o, inclusive, emprender una                         

organización laboral.  

Existen diversos autores que nos explican en qué consisten áreas de la                         

comunicación, cito algunos, tal es el caso de Carlos Marín y Vicente Leñero con su famoso                               

Manual de Periodismo, donde, por ejemplo, exponen las diferencias entre lo que hace un                           

redactor y un reportero. Este informe más que plasmar conceptos, aporta experiencias                       

propias para clarificar las prácticas del comunicador en distintos empleos. 

Así, en el campo de la comunicación corporativa, parto de lo mencionado por el                           

holandés Cees van Riel para posteriormente detallar una a una las actividades que realiza                           

una coordinadora de Comunicación, tanto para el público interno, como para el externo. 

El desconocimiento de las ocupaciones que ejerce el comunicólogo en una                     

institución, puede llevarlo a no encontrar una posición efectiva dentro de ella. Al identificar                           

intereses hacia algún área, es necesario investigar profundamente sobre esta. Si te atrae la                           

mercadotecnia, conoce cuál es su fin, quiénes participan y principalmente, cuál es el papel                           

del comunicador en ella.  
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A manera de conclusión, a continuación puntualizo algunas prácticas                 

representativas en mi quehacer profesional: 

 

Práctica  Descripción sintetizada de 
actividades desempeñadas 
 

Lugar(es) donde se 
ha ejercido 

Edición de noticieros web  ● Búsquedas de notas en 
agencias informativas. 

● Selección de notas de 
acuerdo a los factores 
de interés periodísticos. 

● Edición de notas 
elegidas (revisión y 
corrección ortográfica). 

● Búsqueda de imágenes 
ilustrativas de la notas. 

● Ingreso de nota e 
imagen en el 
administrador de 
contenidos. 

● Publicación de notas en 
tiempo y forma. 
 

Noticieros 
Televisa.com 

Edición de página de 
intranet 

● Búsqueda de notas en 
el portal de Universia 
México. 

● Selección de la nota más 
significativa para el 
público interno de 
Universia México (de 
acuerdo a los factores 
de interés periodísticos). 

● Publicación semanal de 
de nota informativa 
para el público interno 
de Universia México. 
 

Universia México 

Redacción de notas 
informativas 

● Investigación de 
información respecto a 
la sección 
encomendada. 

Revista FHM México 
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● Propuesta a editor de 
temas seleccionados. 

● Redacción de notas 
periodísticas al estilo de 
la revista. 

● Entrega de notas a jefe 
de redacción y editor. 

● Correcciones según 
comentarios de jefe de 
redacción y editor. 
 

Entrevistas periodísticas  ● Entrega de propuesta 
de entrevista a editor. 

● Investigación de 
información relacionada 
a nuestro entrevistado. 

● Contacto con el 
entrevistado y agendar 
fecha de entrevista. 

● Planeación y guía de 
entrevista conforme a lo 
investigado. 

● Realizar entrevista 
(retener la información 
más importante en 
grabación o de forma 
escrita). 

● Redactar entrevista de 
acuerdo al estilo de la 
revista. 
 

Revista FHM México 

Redacción de artículos 
periodísticos 

● Propuesta de temas a 
editor de publicación. 

● Investigación de 
información relacionada 
con el tema 
seleccionado (revisar 
fuentes bibliográficas, 
hemerográficas, vivas, 
entre otras). 

● Ordenar la información 
encontrada. 

● Redactar el artículo de 
acuerdo al estilo de la 
revista. 

Editorial Premiere 
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Redacción de boletín de 
prensa de evento 
institucional 

● Investigación de datos 
generales y particulares 
del evento, incluida 
información de 
personalidades que 
asisten. 

● Redacción de borrador 
del boletín de prensa 
con la información 
encontrada. 

● Asistencia al evento. 
● Redacción final del 

boletín de prensa, con 
precisión de datos e 
información relevante 
ocurrida en el evento. 
 

Universia México 
The Anglo Mexican 
Foundation 

Creación de discursos 
institucionales 

● Investigación de datos 
generales y particulares 
del evento donde se 
pronuncia el discurso, 
principalmente el 
motivo que lo engendró. 

● Redacción de discurso 
conforme a la 
información recabada. 

● Envío de discurso a 
quien pronuncia. 

● Correcciones a petición 
del pronunciante. 
 

Universia México 
The Anglo Mexican 
Foundation 

Corrección de estilo 
editorial 

● Revisión de la claridad 
de las ideas expresadas 
en los textos redactados 
por los alumnos de la 
universidad. 

● Eliminación de los 
errores gramaticales, 
ortográficos y 
ortotipográficos que 
presenten los 
documentos. 
 

Revistas 
institucionales de 
Universidad de 
Londres 
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Edición de revista  ● Reunión con directivos 
para especificar 
desarrollo de la revista. 

● Solicitud de 
presupuesto. 

● Ejecución del 
presupuesto asignado. 

● Selección de artículos 
para las diferentes 
secciones de la revista. 

● Administración del 
proceso de revisión de 
artículos. 

● Gestión del diseño y 
corrección de estilo. 

● Revisión de pruebas. 

The Anglo Mexican 
Foundation 

Organización de eventos 
institucionales 

● Reunión con directivos 
para revisar aspectos 
del evento. 

● Solicitud de 
presupuesto. 

● Diagrama de 
actividades. 

● Asignación de 
funciones. 

● Realización de 
programa del evento. 

● Búsqueda de 
proveedores. 

● Revisión y selección de 
propuesta de 
proveedores. 

● Ejecución del 
presupuesto asignado. 
 

Universia México 
Universidad de 
Londres 
Ad Marketing 

Gestión de campaña de 
mercadotecnia en línea 

● Análisis de contenidos 
de los sitios web. 

● Investigación y análisis 
del público objetivo. 

● Propuesta de mejora de 
contenidos. 

● Solicitud de 
presupuesto para 
campaña en línea. 

● Ejecución de 

Universia México 
NRM Web 
Ad Marketing 
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presupuesto. 
● Análisis de estadísticas 

de crecimiento. 
● Seguimiento de 

campaña. 
 

Administración de 
contenidos para páginas de 
Facebook 

● Investigación y análisis 
del público objetivo. 

● Elaboración de 
contenidos. 

● Viralización del 
contenido. 

● Respuesta, interacción y 
promoción de la 
conversación con los 
usuarios. 

● Control de crisis en la 
página. 

● Seguimiento y 
evaluación de 
resultados. 
 

Universidad de 
Londres 
Inter-Con Servicios de 
Seguridad Privada 

Asistencia editorial  ● Reunión con equipo 
editorial. 

● Coordinación y 
seguimiento del proceso 
editorial. 

● Revisión de textos 
previa a entrega a 
diseñadores. 

● Revisión de artículos 
diseñados. 

● Corrección 
ortotipográfica. 

● Revisión de 
concordancia entre 
texto e imágenes. 

● Solicitud de permisos 
para impresión de 
fotografías. 

● Apoyo en la 
presentación del libro. 
 

Libro Vivir en la Roma, 
editado por 
Universidad de 
Londres 

 

 
111  



 
 
 

El trabajar en empresas de diferentes sectores y en puestos distintos no es                         

casualidad ni suerte, es consecuencia de la formación académica recibida en la                       

universidad. El plan de estudios de la Licenciatura en Comunicación y Periodismo                       

desarrolló mi perfil profesional de manera integral. Los pilares fueron las materias de                         

Redacción, Entrevista, Reportaje, Géneros de Opinión, Teoría y Medios de Comunicación,                     

entre otras. Mientras que las asignaturas de Comunicación Gráfica y Audiovisual,                     

Guionismo en Radio y Televisión, Publicidad y Propaganda, Comunicación Organizacional, y                     

Trabajo Editorial de Imprenta y Corrección de Estilo, fueron cruciales para desempeñar un                         

buen papel como comunicador en una institución de cualquier índole.  

Sin embargo, la falta de enfoque en un área específica puede llevarte a cambiar de                             

empleo constantemente, peor aún, a no trascender en el campo laboral. Para destacar, se                           

vuelve una tarea imprescindible especializarse. La búsqueda del conocimiento para el                     

comunicador debe ser constante. La práctica por sí sola no hace al maestro, tenemos que                             

realizar actividades intelectuales y experimentales para formarnos en el ámbito anhelado.  

Uno de los sectores en los que, como recién egresada, no pensé que me                           

desempeñaría fue la educación. Posiblemente, en algún momento soñé con ser docente,                       

dar clase frente a un grupo y compartir mis conocimientos y experiencia con alumnos.                           

Todavía lo considero en mis planes futuros. Al no estar titulada encontré otra vía de                             

inmiscuirme en la formación de nuevas generaciones. 

En algunas ocasiones estudiantes de Periodismo, Cine o Comunicación, cuando me                     

ven en la oficina de la Dirección de Carrera, me han preguntado: ¿por qué no ejerces tu                                 

carrera? A lo que les respondo: ¿Por qué creen que no la ejerzo? La respuesta es que ellos                                   

piensan que debería de trabajar en un medio de comunicación para decir que                         

efectivamente me desarrollo como comunicadora. 

Para conseguir el crecimiento de las instituciones, sobre todo el de una universidad,                         

debemos recordar que la comunicación es el eje fundamental de la gestión educativa y del                             

ambiente laboral, es a través de ella que el público interno y externo de una institución                               

logra el entendimiento, la coordinación y la cooperación.  

En la Escuela de Comunicación y Diseño Gráfico de la Universidad de                       

Londres, implementamos estrategias para apoyar la enseñanza, a través de una                     
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comunicación asertiva y eficaz. Las actividades mencionadas en el tercer apartado de este                         

informe son prueba de ello. La responsabilidad de forjar a las siguientes generaciones de                           

profesionistas debe recaer en egresados de la misma licenciatura. 

Precisamente en este sentido, considero pertinente contribuir a preparar a los                     

futuros comunicólogos en aspectos que les permitan emprender o escalar posiciones                     

dentro de una empresa. La negociación, oratoria, persuasión, retórica y el debate tienen                         

que estar presentes en nuestra formación. Nuestra profesión no sólo es redactar o                         

reportar, exige que tengamos iniciativas, que argumentemos y tomemos decisiones                   

estratégicas para el buen rumbo de una organización.   

Asimismo, en un mundo globalizado se vuelve imprescindible actualizarnos día a día                       

y adaptarnos a las nuevas tecnologías. Cabe destacar que estas abrieron oportunidades                       

laborales para los comunicadores. Internet y Periodismo se llevan de la mano. No se                           

concibe un sitio web sin nuestro trabajo. El contenido es la clave. Independientemente del                           

rubro de la organización que desee publicarse en la gran red, nosotros, como estudiosos                           

de la comunicación, somos los ideales para crear un mensaje que cumpla con los objetivos                             

a los que se desea llegar. 

Como vemos, el creer que sólo tenemos injerencia en una empresa de                       

comunicación nos pone barreras. La licenciatura en Comunicación y Periodismo es                     

multifacética, lo mismo podemos trabajar en la televisión que en una empresa educativa o                           

cualquiera otra que ofrezca servicios o productos tangibles. El desempeño profesional y                       

porvenir laboral está marcado no por los falsos prejuicios, sino por lo que aprendimos en                             

la universidad y nuestra preparación continua. 
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